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Даже если этикетка врет о составе про-
дукта, экспертов не обманешь. В Иркут-
ске прошел дегустационный конкурс на 
приз «Вкус качества».

СТР. 9

День велосипедиста Иркутск отметил 
участием в массовой всероссийской 
гонке. Ее маршрут проходил по цен-
тральным улицам города.

СТР. 15

На Сарайском пляже построят еще один 
километр деревянной экологической 
тропы через Шаманский лес. Как При-
байкальский нацпарк готовится к на-
плыву туристов? 

СТР. 18

КАЧЕСТВО СПОРТ БАЙКАЛ

Сейчас пытаются восстановить институт 
наставничества. Но работодатель неохот-
но идет на это. Хотя должен быть в первую 
очередь заинтересован, потому что высо-
коквалифицированных специалистов 
осталось немного. Уйдут они на пенсию 
вместе с богатым опытом и знаниями, кем 
их тогда заменить?

Борис МИХАЙЛОВ, директор Иркутского 

техникума архитектуры и строительства

АНОНС
Заседание 44-й сессии Законодательно-
го Собрания Иркутской области состоит-
ся 16 июня 2021 года. Заседание сессии 
начнется в 10.00 по адресу: г. Иркутск, ул. 
Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

СТР. 12–13

Живи, Живи, 
сибирское селосибирское село

ИСТОРИЯ ПРО НЕРПУ ЮМУ 

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

53 педагога начнут работу в 
школах региона по програм-
ме «Земский учитель». Это не 
только местные преподаватели. 
Приедут учителя из нескольких 
регионов. Больше всего - пре-
подавателей английского язы-
ка. Много учителей математи-
ки и русского языка. Новичков 
ждут в 28 муниципалитетах. В 
том числе отдаленных: Бодай-
бинском, Усть-Кутском, Кирен-
ском районах.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

 КИНО  Во всемирный день окружающей среды 
в День эколога 5 июня в Иркутске состоялась 
премьера фильма «Байкал. Удивительные 
приключения Юмы». На показе побывал 
губернатор Игорь Кобзев вместе с семьей.

Историю про нерпу Юму рассказывают актеры Константин 
Хабенский и Чулпан Хаматова. Уникальные съемки позволяют 
проследить жизнь животного от рождения до вступления в само-
стоятельную жизнь.

По словам создателей фильма, съемки шли более пяти лет. 
Творческую команду консультиро вали представили Российской 
академии наук и Русского географического общества. Чтобы со-
брать материал, потребовалось 14 экспедиций, макросъемка воды 
и льда, уникальные подводные съемки. Нерпы не подпускают че-
ловека, чувствуют буквально каждое движение. Оператор с ночи 
занимал позицию рядом с логовищем нерпы, утром осторожно 
выбирался из спального мешка и включал камеру. 

СТР. 3
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ПРАВИТЕЛЬСТВО ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПОДПИСАЛО СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ НА ПМЭФ-2021:

 Республика Бурятия
(туризм, промышленность, сельское хозяйство)

 Северная Осетия 
(наукоемкое производство, телекоммуникации)

 Алтайский край 
(товарообмен, туризм, сельское хозяйство)

 Пермский край
(«Умный город»)

 Группа «ВИС» 
(студенческий кампус 
в Иркутске)

 ПАО «Вымпелком»
(цифровая экономика)

 ВЭБ.РФ 
(строительство школ)

 ПАО «Высочайший» 
(социальные проекты и экология)

 АО «ЭР-Телеком Холдинг» 
(связь в отдаленных территориях)

 АНО «Россия – страна возможностей» 
(поддержка талантливой молодежи)

 ВЛАСТЬ  Ключевой 
экспозицией 
Петербургского 
международного 
экономического форума 
стала «Большая 
Сибирь», оформленная 
в стиле мчащегося 
вперед локомотива. 
Перспективные проекты 
развития Иркутской 
области на главном 
экономическом 
мероприятии страны 
представил губернатор 
Игорь Кобзев. 
Удалось заключить 
ряд соглашений 
о сотрудничестве 
с ведущими 
отечественными 
компаниями. 

ПЕРЕЗАГРУЗКА 
ДЛЯ АЭРОПОРТОВ

Одно из главных экспертных 
обсуждений, в котором принял 
участие глава региона, было по-
священо развитию аэропортовой 
сети Сибири. В настоящее время 
сеть гражданской авиации Иркут-
ской области включает семь аэро-
портов. В Иркутске и Братске на-
ходятся международные авиаузлы 
федерального значения. Аэропорты 
местных воздушных линий рас-
положены в Маме, Усть-Куте, Ки-
ренске, Ербогачене, Бодайбо. Так-
же есть посадочные площадки в 
Железногорске-Илимском, Усть-
Илимске, Нижнеудинске, селе Ка-
зачинское и поселке Хужир.

– Собственные средства аэро-
портов крайне ограничены из-за 
отсутствия достаточного объема 
авиаперевозок. Причина – не в от-
сутствии у граждан потребности и 
желания передвигаться, а в высо-
ких тарифах, не соответствующих 
их платежеспособности. В резуль-
тате большинство аэропортов ре-
гионального и местного значения 
пребывают в критическом состоя-
нии, а часть близка к тому, чтобы 
прекратить свое существование, – 
отметил Игорь Кобзев. 

Руководитель Федерального 
агентства воздушного транспорта 

Александр Нерадько расска-
зал о визите в Иркутскую 
область и город Усть-Илимск, 
где было принято решение 
переоснастить местный аэ-
ропорт, установить совре-
менное радиотехническое и 
светосигнальное оборудова-
ние. 

– Это совместная дея-
тельность федеральной, ре-
гиональной власти и исполь-
зование механизма государ-
ственно-частного партнер-
ства. Такое взаимодействие 
дает свои результаты, – от-
метил Александр Нерадько.  

Кроме того, государственной 
программой РФ «Развитие транс-
портной системы» предусмотрена 
реализация на территории регио-
на мероприятий по реконструкции 
объектов аэропортового комплекса 
в Братске, строительству аэропорта 
в Бодайбо с реализацией в 2023–
2024 годах. 

ГОСТЕПРИИМСТВО 
ПО МАСТЕР-ПЛАНУ 

Также на форуме удалось обсу-
дить проекты Приангарья в сфере 
туризма. Речь о них шла на встре-
че Игоря Кобзева с генеральным 
директором АО «Корпорация ту-
ризм. РФ» Сергеем Сухановым. 

Байкал включен в состав при-
оритетных туристских зон, пла-
нируемых к реализации в рамках 
национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства», 

который предусматривает ряд мер 
поддержки бизнеса. Это льготные 
кредиты под 3–5%, субсидии ре-
гионам на обеспечивающую ин-
фраструктуру, ведущую к тури-
стическим объектам, софинанси-
рование со стороны Корпорации и 
административная поддержка.

– Иркутская область входит 
в число первых 16 регионов, где 
Корпорация будет разрабатывать 
мастер-планы территорий. Они 
позволят точно определить по-
требности как в обеспечивающей 
инфраструктуре, так и в местах 
размещения. Регион уже предста-
вил свои проекты, мы их изучим 
и совместно доработаем. После бу-
дем искать инвесторов и опреде-
лять меры поддержки, – сказал 
Сергей Суханов.

В Приангарье уже началась ра-
бота по благоустройству кругло-
годичного туристического марш-
рута, объединяющего Иркутск, 
Листвянку, Кругобайкальскую же-

лезную дорогу, Слюдянку, 
Байкальск и Большое Голо-
устное. 

На встрече глава региона 
сообщил о разработке ма-
стер-плана развития Бай-
кальска, обозначил необхо-
димость расширения гра-
ниц особой экономической 
зоны туристско-рекреаци-
онного типа «Ворота Бай-
кала».

– В настоящее время на 
побережье озера существу-
ет социальная напряжен-

ность, связанная с изъятием зе-
мельных участков и сносом объек-
тов недвижимости. Урегулировать 
хозяйственную и туристическую 
деятельность в рамках действую-
щего законодательства возможно 
через расширение границ ОЭЗ. Это 
позволит легализовать турбизнес, 
действующий в центральной эко-
логической зоне. Имеющиеся объ-
екты получат статус резидентов 
ОЭЗ, – сказал губернатор.

В ближайшие два года запла-
нировано строительство двух ка-
натных дорог на курорте «Гора 
Соболиная». Это поможет решить 
проблемы ограниченной пропуск-
ной способности в зимний период, 
позволит обслуживать более 5 тыс. 
человек в час. 

НОВОМУ ДЕТСКОМУ 
ХОСПИСУ БЫТЬ!

Во время рабочего визи-
та в Санкт-Петербург губернатор 

Деловая повестка 
Петербургского форума
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На побережье 
Байкала суще-
ствует социаль-
ная напряжен-

ность, связанная с изъятием 
земельных участков и сносом 
объектов недвижимости. Уре-
гулировать хозяйственную и 
туристическую деятельность 
в рамках действующего зако-
нодательства возможно через 
расширение границ ОЭЗ. Это 
позволит легализовать тур-
бизнес, действующий в цен-
тральной экологической зоне. 
Имеющиеся объекты получат 
статус резидентов ОЭЗ.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

ГУБЕРНАТ    Р

изучил опыт по оказанию пал-
лиативной помощи маленьким 
пациентам. Игорь Кобзев посе-
тил Автономную некоммерческую 
организацию «Детский хоспис», 
основанную в 2003 году протоие-
реем Александром Ткаченко. Это 
первый детский хоспис в России 
со стационаром и паллиативным 
центром для иногородних детей с 
тяжелыми и ограничивающими 
жизнь заболеваниями.

Сегодня в структуре хосписа 
работает выездная служба, кури-
рующая около 300 детей. Стаци-
онар рассчитан на круглосуточ-
ное пребывание 20 пациентов и 10 
пациентов дневного стационара. 
Срок пребывания в нем зависит 
от индивидуальных потребностей 
ребенка и семьи. А отделение ин-
тенсивной терапии оснащено со-
временным оборудованием, пред-
назначенным для круглосуточного 
наблюдения за детьми.

Иркутский областной детский 
хоспис на 25 коек размещает-
ся в приспособленном помеще-
нии. Правительство региона ведет 
работу по поиску площадки для 
строительства нового здания, где 
дети в достойных условиях будут 
получать паллиативную помощь. 

– Лично для меня это очень 
важный проект. Все, что касается 
детей, их здоровья, их будущего, 
это приоритет в работе. Я сам был 
в нашем хосписе, видел глаза де-
тей, которые там проходят лече-
ние. Борьба с такими заболевани-
ями – это очень сложный процесс. 
Мы должны всячески помогать и 
поддерживать семьи, которые по-
пали в трудные жизненные об-
стоятельства, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Губернатор пригласил врио ге-
нерального директора СПБ ГАУЗ 
«Детский хоспис» Ирину Кушна-
реву в Иркутск, чтобы поделиться 
опытом работы с коллегами из 
Приангарья.

– Мы готовы максимально под-
ключиться и помогать консуль-
тациями. В лечении таких паци-
ентов все очень индивидуально, 
поэтому нам постоянно необходи-
мо обмениваться знаниями. Очень 
хорошо, что в Иркутске есть такое 
учреждение. Очень хорошо, что 
губернатор и его команда наме-
рены развивать это медицинское 
направление. Мы обязательно по-
бываем в вашем регионе, – отме-
тила Ирина Кушнарева.

  Наталья МУСТАФИНА

  стр. 1
На картине работала группа 

водолазов-подводников, которые 
погружались в ледяную воду и 
снимали подо льдом.

В качестве проводников и 
консультантов съемочной группе 
помогали байкальские старожи-
лы: режиссер, оператор и сце-
нарист Александр Бурмейстер, 
фотограф и оператор Станислав 
Толстнев.

– Наша задача была снять зве-
рей в естественной среде, пока-
зать, как они живут, чем пита-
ются, – говорит Александр Бур-
мейстер. – Ведь нельзя расска-
зать о нерпенке и ничего о тех 
зверях, которые живут рядом. 

По его словам, в фильм вошел 
не весь отснятый материал, а 
еще больше осталось задуманно-
го, но не реализованного: 

– У нас на Байкале очень ин-
тересный цикл жизни медведя. 
В первых числах мая выходят 
на берег Байкала первые круп-
ные медведи. На побережье они 
не живут и берлоги не делают, 
но как только первые теплые дни 
начинаются, медведю в берлоге 
на спину начинает капать талая 
вода, он просыпается и выходит 
на берег. В это время нерестится 
бычок-желтокрылка, и вот сидит 
медведь в воде и не столько ло-
вит желтокрылку, а ему просто 
жарко… И прямо мимо него про-
плывают нерпы, а вокруг цветет 

багульник. Да еще никому это не 
удалось снять одним кадром, без 
монтажа. Это кадр мечты.

– Фильм «Байкал. Удивитель-
ные приключения Юмы» несет в 
себе простую мысль: только тре-
петное, уважительное и разум-
ное отношение к природе позво-
лит нам сохранить то, что име-
ем. Кроме того, это уникальный 
способ помочь детям совершить 
путешествие в мир Байкала. Мы 
планируем в ближайшее время 
организовать бесплатный показ 
этого фильма для детей из домов-
интернатов и детям из много-
детных семей, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

  Юрий ЮДИН
Фото Яны УШАКОВОЙ 

История про нерпу Юму 

  КОНТРОЛЬ  В 
лесах Приангарья 
сокращается количество 
незаконных вырубок. 
Ежегодно к уголовной 
ответственности 
привлекаются до 20 
преступных групп, 
занимающихся 
незаконным лесным 
промыслом. 

Интенсивность лесопользова-
ния в Иркутской области в разы 
выше, чем в других регионах, что 
влияет и на объемы незаконной 
заготовки древесины. Но в этом 
году леса Приангарья вздохну-
ли свободней – количество не-
законных рубок по сравнению с 
аналогичным периодом 2020 года 
уменьшилось на 37%. 

– В Иркутской области ежегод-
но заготавливается более 30 млн 
кубометров леса. Часть его рубят 
незаконно, но этот процент невы-
сок. За четыре месяца в этом году 
выявлено 429 фактов незакон-
ных вырубок. Их объем снизился 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года и составил более 
76 тыс. кубометров. В ходе про-
верок установлен ущерб, который 
оценивается более чем в 700 млн 
рублей. Снижение количества не-
законных вырубок – тенденция 

системная и продолжается с 2016 
года, – рассказал временно заме-
щающий должность первого зам-
министра лесного комплекса При-
ангарья Роман Бакленёв. 

Иркутская область – первый в 
России регион, где запущена си-
стема контроля «Лесрегистр» и 
привязанные к ней идентифика-
ционные карты. Территория обла-
сти разделена на 37 лесничеств, на 
площади 34 проводится космомо-
ниторинг. Это средство объектив-
ного контроля оперативно выяв-
ляет незаконные рубки, пожары, 
нашествие вредителей.

Сокращение нелегальной вы-
рубки леса стало следствием ре-
гулярных проверок и работы с 
арендаторами. По словам Романа 
Бакленёва, на улучшение пока-
зателей повлияло и увеличение 
площади дистанционного мони-
торинга лесов. Покрытие косми-
ческой съемкой лесных массивов 
возросло с 33 до 34 млн га. 

Начальник управления эко-
номической безопасности и про-
тиводействия коррупции ГУ МВД 

России по Иркутской области Па-
вел Герасимов добавил, что с на-
чала 2021 года было возбуждено 
315 уголовных дел по фактам не-
легальных рубок. По сравнению 
с тем же периодом 2020 года (600 
дел), это вдвое меньше. 

– Ежегодно мы привлекаем к 
уголовной ответственности по-
рядка 20 преступных групп, за-
нимающихся незаконным лесным 
промыслом, включая организато-
ров преступных сообществ. Эта 
работа позволила снизить неза-
конные объемы заготовки дре-
весины, – констатировал Павел 
Герасимов. 

По словам представителя си-
лового ведомства, значительно 
снижен уровень преступности в 
лесной сфере в таких проблемных 
районах, как Нижнеудинский, 
Чунский, Куйтунский. На этих 
территориях пресечена деятель-
ность организованных преступ-
ных групп, грабящих тайгу.

– Работа продолжается. В этом 
году зарегистрировано более 200 
незаконных рубок леса. В чис-
ле территорий, где промышляют 
черные лесорубы, – Тайшетский, 
Чунский, Осинский, Боханский, 
Иркутский районы. Нами изъято 
до 200 единиц техники, бензопи-
лы. За незаконный оборот древе-
сины нарушители сегодня полу-
чают реальные сроки, – отметил 
Павел Герасимов.

  Людмила ШАГУНОВА

Лес не рубят, щепки не летят
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  НАГРАДА  Лучших 
работников системы 
социальной защиты в 
честь профессионального 
праздника наградили 
в Законодательном 
Собрании. В 
торжественной 
церемонии приняли 
участие спикер 
областного парламента 
Александр Ведерников, 
вице-спикеры и 
председатели комитетов, 
а также зампред 
правительства Валентина 
Вобликова и министр 
соцразвития Владимир 
Родионов.

Всего в системе соцзащиты ре-
гиона работают более 13 тыс. спе-
циалистов. С профессиональным 
праздником их поздравил пред-
седатель областного парламента 
Александр Ведерников: 

– Вас называют докторами че-
ловеческих душ, потому что вы 
искренне сопереживаете, находите 
ободряющие слова и помогаете не-
знакомым людям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации. Вы 
дарите свое тепло и заботу пожи-
лым людям, инвалидам, детям-
сиротам – всем, кто в этом остро 
нуждается. Для многих вы стано-

витесь по-настоящему единствен-
ными близкими людьми. Спаси-
бо вам за добросовестный труд и 
ответственное исполнение своих 
обязанностей! 

Благодарности председателя 
Заксобрания получили 14 соцработ-
ников из Иркутска, Ангарска, Осин-
ского, Боханского, Усть-Кутского, 

Слюдянского, Усольского районов. 
Спикер отметил, что вопросы со-
циальной сферы – первоочередные 
для депутатов Законодательного 
Собрания. Ежегодно услуги в уч-
реждениях соцобслуживания по-
лучают более 170 тыс. человек.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Доктора человеческих душ

Его председатель Алексей Со-
боль обратил внимание на не-
решенные вопросы. В частности, 
речь идет о включении в актив-
ную жизнь общества детей-инва-
лидов, обеспечение комплексной 
безопасности детей. 

По словам председателя ЗС 
Александра Ведерникова, для де-

путатов социальная поддержка 
семей, имеющих детей, – важ-
нейшее направление деятельно-
сти: 

– В своей работе мы, безус-
ловно, опираемся и на мнение 
общественности. Мониторинг ре-
ализуемых в регионе проектов и 
программ помогает нам, органам 

власти, корректировать работу и 
расставлять правильные акценты . 

Как отмечали выступающие, в 
последнее время много внимания 
уделяется проблемам семьи, дет-
ства, материнства и отцовства. 
Численность детей от трех до 18 
лет, вовлеченных в занятия физ-
культурой и спортом, составляет 
67%. Только в минувшем году до-
полнительно было создано 1,5 тыс. 
мест в детских садах. 

О вкладе в «Десятилетие дет-
ства» регионального отделения 
«Союза женщин России» рас-
сказала его председатель Галина 
Терентьева. По ее словам, работа 
ведется по нескольким направле-
ниям. Так, например, на средства 
президентского гранта удалось 
создать сеть филиалов непрерыв-
ного родительского образования в 
28 муниципалитетах. С помощью 
другого гранта развивается про-
ект «Наставничество как путевка 
в жизнь».

– Наставники, члены союза 
мужчин, взяли под свою опеку 
более 8 тысяч детей из неблагопо-
лучных семей. На общественных 
началах они ведут более 60 круж-
ков и секций, обучая столярному, 
печному, сапожному делу детей 
разного возраста, – рассказала она.

В резолюции, принятой на за-
седании Общественного совета, 
были сформулированы очередные 
задачи по исполнению программы 
«Десятилетие детства». Кроме 
того, на заседании была одобрена 
кандидатура на награждение по-
четным знаком Юрия Ножикова 
«Признание». 

Как сообщил Александр Ведер-
ников, в этом году по ходатайству 

комитета ЗС по собственности и 
экономической политике пред-
лагается наградить этим знаком 
Александра Вепрева, генерального 
директора Иркутского авиацион-
ного завода, трижды избираемо-
го в Законодательное Собрание. 
Представляя кандидата на эту 
высокую награду, вице-спикер ЗС 
Ольга Носенко отметила его та-
лант как руководителя многоты-
сячного коллектива:

– Александр Алексеевич воз-
главляет авиазавод с 2008 года. 
Он не только грамотный специ-
алист и руководитель, но еще, что 
важно, социально ответственный 
руководитель. При нем не была 
свернута ни одна социальная про-
грамма. Завод развивает комплекс 
медицинских, оздоровительных, 
спортивных, досуговых программ. 
Работники завода поправляют 
здоровье в санатории-профилак-
тории «Иркутский», на базе от-
дыха «Чайка», а дети заводчан 
каждое лето могут отдохнуть в 
заводском детском оздоровитель-
ном лагере. Завод финансирует 
работу Дворца культуры имени 
Гагарина, спортивно-оздорови-
тельного центра «Зенит». Под 
руководством Александра Вепре-
ва проводится большая работа по 
поддержке пенсионеров завода, 
им выплачивается дополнитель-
ная материальная помощь и вы-
деляются бесплатные путевки в 
санатории. 

Члены Общественного совета 
поддержали кандидатуру почет-
ного жителя Иркутской области 
Александра Вепрева на награж-
дение почетным знаком «При-
знание».

  Александр ПАВЛОВ

Под эгидой «Десятилетия детства»

  ПАРЛАМЕНТ  Поддержка семей с детьми – 
приоритет государственной политики. Программа 
«Десятилетие детства» и нацпроект «Демография» 
по своим целям очень близки. В последние годы 
приняты законы о продлении срока действия 
областного маткапитала; о бесплатном горячем 
питании в школах; увеличено финансирование 
спорта, образования и культуры в регионе. Подробнее 
об этом шла речь на заседании Общественного совета 
при Законодательном Собрании.
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Депутаты Заксобрания посетили 
детский технопарк «Кванториум 
Байкал». Его руководитель Антон 
Гладков провел экскурсию по ше-
сти квантумам – направлениям, 
в которых обучаются школьники 
от 10 до 17 лет. Например, в ка-
бинете биоквантума они изучают 
животный и растительный мир. 
Недавно сюда привезли дальне-
восточных черепах, которые пока 
ютятся в небольшом аквариуме. 
Маленькие ученые должны приду-
мать для них удобный дом. Изучая 
муравьи ные фермы, дети пыта-
ются сами создавать различные 
варианты жилища для насекомых. 
Педагоги-наставники не дают ре-
бятишкам готовых решений – до 
всего они должны додумываться 
сами. 

В наноквантуме школьники 
становятся настоящими инжене-
рами. Здесь есть различные ми-

кроскопы, специальное оборудова-
ние для выращивания камней и 
даже уникальный прибор – скани-
рующий зондовый микроскоп, ко-
торый может работать с образцами 
на наноуровне. В геоквантуме де-
тей учат собирать материалы с ис-
пользованием спутниковых техно-
логий и беспилотных летательных 
аппаратов.

Наставники энерджиквантума 
рассказывают об особенностях воз-
обновляемой энергетики. С про-
граммированием на разных язы-
ках знакомят школьников в ИТ-
квантуме. 

– В процессе работы рождается 
много совместных проектов с ин-
ститутами СО РАН, в частности с 
институтами земной коры и гео-
графии, – отметил Антон Гладков. 
– Например, есть проект по аэро-
фотосъемке – геологическая об-
становка побережья озера Байкал. 

Наши ребята помогали ученым, ез-
дили с ними в экспедицию, делали 
съемку с помощью беспилотни-
ков. Школьники также разработали 
виртуальные туры по объектам, 
которые в будущем исчезнут. Сей-
час, например, такой делают по 
школе в Слюдянке, которую скоро 
снесут. 

Депутаты поинтересовались, 
пересекаются ли образовательные 
программы кванториума и шко-
лы. По словам Антона Гладкова, 
в детском технопарке совершенно 
другие занятия, но по желанию ре-
бят педагоги могут включить в них 
элементы школьной программы.   

Обучение в кванториуме бес-
платное. В год охватывается до 800 
ребятишек, а конференциями, экс-
курсиями – еще 4,6 тыс. школь-
ников. Запись в детский технопарк 
ведется через навигатор дополни-
тельного образования детей Ир-
кутской области. По словам Ан-
тона Гладкова, места на следую-
щий учебный год еще есть. С 10 
лет рекомендуется сначала пройти 
подготовительный модуль, а кван-
тумы – с 12 лет или с 14 лет – в за-
висимости от направления, так как 
в том же наноквантуме требуются 
знания химии и физики. 

В Иркутске сейчас два кван-
ториума – «Байкал» и детский 
технопарк, открытый правитель-

ством области совместно с Восточ-
но-Сибирской железной дорогой. 
Готовится к запуску учреждение 
в Усолье-Сибирском. В планах – 
открытие еще двух стационарных 
кванториумов – в Усть-Илимске и 
Братске. 

– Кванториум – в полной ме-
ре научно-исследовательская база, 
когда дети уже со школьного воз-
раста начинают знакомиться с со-
временными направлениями на-
уки, – подчеркнул спикер ЗС Алек-
сандр Ведерников. – Безусловно, 
это важно. Но нужно подтягивать 
и общий уровень информационной 
грамотности и цифровой среды для 
учеников обычных общеобразова-
тельных школ. Есть учреждения, в 
которых дети учатся на компьюте-
рах прошлого века. Такого быть не 
должно.  

Хотя передовые технологии ско-
ро станут ближе маленьким жи-
телям сельских территорий. С это-
го года начал работу мобильный 
кванториум. Он уже побывал с об-
разовательной программой в Слю-
дянке, Большом Луге, Белоречен-
ском, Тугутуе и Куйтуне. Заявок на 
него от школ региона очень мно-
го. В будущем планируется при-
обрести еще несколько мобильных 
кванториумов.

  Елена ПШОНКО 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Научный подход со школы
  ОБРАЗОВАНИЕ  Передовые направления науки 

и высокотехнологичное оборудование скоро будут 
доступны и для школьников сельских территорий. 
С этого года начал работу мобильный кванториум, 
который побывал уже в нескольких городах. По 
мнению спикера Законодательного Собрания 
Александра Ведерникова, развитие информационной 
среды в школах и повышение цифровой грамотности 
учащихся должно стать главной задачей на сегодня. 

В последнее время в систему образова-
ния пришло много нововведений, в чис-
ле которых дистанционное обучение. 
Это вынужденное обстоятельство стало 
испытанием для всей отрасли. Учителя 
перестраивали свои программы, внедря-
ли цифровые технологии, искали новые 
формы подачи материала. Потребова-
лось техническое обновление в ряде 
школ. Но в целом система образования 
справилась с задачей: результаты вы-
пускных экзаменов 2020 года превзош-
ли итоги 2019 года. 

При этом в Приангарье ощущается 
острая нехватка школ. По данным ми-
нистерства образования, 885 образо-
вательных учреждений осуществляют 
обучение по основным программам, 14 
из них частные. 262 школы продолжают 
работать в режиме двух смен, от третьей 
смены Иркутская область ушла три года 
назад, но пока не отказалась от пересме-
нок. Еще нам остро не хватает педагогов. 
И этот дефицит будет расти, поскольку до 
2024 года в регионе появится до 30 но-
вых школ. 

По словам Ольги Носенко, кадровый 
кризис ощутим в отрасли практически 
во всех регионах. По данным опроса Об-
щероссийского народного фронта, в 75 
регионах указ президента относительно 
достижения уровня заработной платы 
учителя до среднего по экономике до сих 
пор не выполнен. 

Стремясь заработать больше, учитель бе-
рет дополнительные часы и в итоге ока-
зывается сильно перегружен. Педагогов, 
работающих на две ставки, в Приангарье 
стало больше (14%). При ставке 18 часов 

в неделю иркутский педагог в среднем 
проводит за это время 34 урока без учета 
классного руководства и прочих обязан-
ностей. 

– Мы считаем, что на педагогических ра-
ботников должны распространяться со-
циальные гарантии, которые установлены 
для государственных чиновников. Работа 
педагога не менее важна, чем работа гос-
служащего, – подчеркнула Ольга Носенко.  

Вице-спикер ЗС Лариса Егорова добави-
ла, что есть инициатива приравнять труд 
учителя и врача к труду госслужащего, и 
ее необходимо поддержать.

Депутаты говорили на круглом столе и 
о возросшей потребности в капремонте 
школ, модернизации школьных столо-
вых, поддержке молодых специалистов. 
Отдельный вопрос – совершенствование 
системы оплаты труда, повышение моти-
вации педагогов. 

  Анна СОКОЛОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ПРИРАВНЯТЬ ТРУД УЧИТЕЛЯ К ГОССЛУЖБЕ

  КРУГЛЫЙ СТОЛ  Доступное, качественное и 
разностороннее образование – шанс для каждого ребенка развить 
свой потенциал. Но если оно становится элитарным, это приведет к 
тому, что скоро страна может лишиться талантливых ученых, врачей, 
педагогов. Об этом заявила вице-спикер Заксобрания Ольга Носенко 
на круглом столе, посвященном проблемам начального и среднего 
образования в регионе.
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ

  ИНТЕРВЬЮ  
10 июня в нашей 
стране отмечается День 
фермера. В Иркутской 
области, по данным 
Росреестра, на 2020 год 
зарегистрировано свыше 
3 тыс. крестьянско-
фермерских хозяйств. 
В интервью газете 
«Областная» министр 
сельского хозяйства 
региона Илья Сумароков 
рассказал о вкладе 
фермеров в развитие 
агропромышленного 
комплекса. 

  Илья Павлович, какой объем про-
дукции производят сегодня фер-
меры? 

– За последние пять лет КФХ 
демонстрируют стабильный рост 
производственных показателей. Их 
доля в общем объеме продукции 
выросла с 10 до 17%. По итогам 2020 
года фермеры произвели (от обще-
го объема в регионе) 56% зерна, 15% 
молока, 9% всех видов мяса, 9% 
картофеля, 11% овощей. В фермер-
ских хозяйствах содержится 29% 
областного стада крупного рогатого 
скота, в том числе 28% коров, 24% 
поголовья овец, произведено мяса 
КРС – 24%. 

  Растет ли поголовье крупного 
рогатого скота в КФХ?

– Опираясь на данные Росстата, 
можем с уверенностью говорить о 
росте поголовья КРС. По данным на 
1 мая 2021 года, в КФХ содержится 
102,2 тыс. голов КРС. Это на 19,8% 
выше показателя аналогичного пе-
риода 2020 года.

  Заметен ли вклад фермеров в 
освоение земель? 

– В течение трех последних лет 
сельхозтоваропроизводителями 
Иркутской области введено в обо-
рот 113,3 тыс. га неиспользуемой 
пашни, из них большая часть – 
96,4 тыс. га – фермерами. 

  Цифровые технологии открыва-
ют новые возможности в эконо-
мике. Ведется ли их внедрение в 
КФХ? 

– Сегодня с помощью цифровых 
технологий в сельском хозяйстве 
решается большой круг задач. Ус-
ловно они объединены в два на-
правления: «Точное земледелие» 
и «Точное животноводство». 

Например, в направление «Точ-
ное земледелие» входят техно-
логии оцифровки сельскохозяй-
ственных полей, локального отбора 
проб почв, параллельного вожде-
ния, спутникового мониторинга 
транспортных средств, дифферен-
цированного внесения удобрений и 
опрыскивания сорняков. А направ-
ление «Точное животноводство» 
связано с идентификацией и мо-
ниторингом отдельных особей жи-
вотных (рацион кормления, удой, 
привес, температура тела), контро-
лем за здоровьем стада, качеством 
продукции животноводства и др.

По сути, цифровая трансфор-
мация в сельском хозяйстве – это 
не только полная перестройка тех-
нологии производства продукции, 
но еще и перестройка мышления 
аграриев. Поэтому каждому пред-
приятию нужно «созреть» для 
внедрения цифровых технологий. 
В Иркутской области есть пред-
приятия, внедряющие элементы 
цифровых технологий. Например, 
КФХ Вячеслава Лизина в Боханском 
районе, КФХ Альбины Воздвижен-

ской в Куйтунском районе, КФХ 
Александра Ефименко в Аларском 
районе, КФХ Александра Шевцова в 
Тулунском районе.

Но цифровизация – это не 
только «умная» техника на по-
лях. Это и создание условий со 
стороны министерства сельского 
хозяйства Иркутской области для 
максимально комфортного оформ-
ления сельхозтоваропроизводите-
лями документов на предостав-
ление субсидий. Для этого с 2018 
года мы ведем работу по перево-
ду оказания мер господдержки в 
электронном виде. В министерстве 
установлена и успешно функцио-
нирует информационная система 
«Личный кабинет сельскохозяй-
ственного товаропроизводителя». 
На сегодняшний день в ней зареги-
стрировано более 2,5 тыс. сельхоз-
производителей из всей области. 
Мы стремимся к тому, чтобы весь 
документооборот с ними проходил 
в электронном виде. И тогда, не 
отрываясь от своих неотложных 
дел, сельхозпроизводители смогут 
заключить соглашение о предо-
ставлении мер поддержки, сфор-
мировать заявление на получение 
субсидий, сдать отчетность и т.д.

  Наталья МУСТАФИНА

Подробнее о мерах господдержки фермеров 
читайте в следующем номере газеты. 

Фермеры внедряют 
цифровые технологии

  Дмитрий Борисович, как 
пандемия сказалась на 
работе КФХ в регионе? 

– Деятельность КФХ не 
попала под ограничения. 
В полях проводилась тра-
диционная посевная кам-
пания, потом шла уборка 
урожая. Но опосредован-
но, конечно, сельхозтова-
ропроизводители понесли 
убытки. Покупательная 
способность населения 
сильно упала. За время 
первого локдауна люди 
лишились работы и нача-
ли экономить, в том числе 
на продуктах питания. На 
потерях сказалось закры-
тие кафе и ресторанов, 
куда фермеры поставляли 
мясо, молоко, овощи, яй-
ца. Конечно, потребление 
восстановится, но на это 
уйдет много времени. 

  Без современной тех-
ники о развитии невоз-
можно  говорить . 
Доступны ли фермерам 

новые тракторы и ком-
байны? 

– Диспаритет цен на 
технику был всегда, а сей-
час особенно. Значительно 
подорожал металл – почти 
в три раза по сравнению 
с прошлым годом, следо-
вательно, цены на тех-
нику уже поднялись. Еще 
два года назад комбайны 
стоили 5–6 млн рублей, 
а сейчас 7–10 млн рублей. 
Самостоятельно обновить 
свой парк машин аграрии 
не смогут. Отрадно, что 
губернатор Игорь Кобзев 
укрепляет сотрудниче-
ство с Росагролизингом, 
а правительство региона 
рассматривает различные 
варианты удешевления 
сельхозтехники для агра-
риев. Фермерам предла-
гаются хорошие условия: 
при наличии ходатайства 
областной Ассоциации 
Росагролизинг дает от-
срочку первоначального 
взноса и рассрочку плате-

жей на восемь лет. Кроме 
того, областной бюджет 
компенсирует до 40% за-
трат на каждую единицу 
техники. Благодаря этим 
механизмам Иркутская 
область находится на ше-
стом месте в России по 
объему поставок техники 
по программе АККОР.

  Время от времени фер-
меры жалуются на 
отсутствие рынков 
сбыта. Как решается 
эта проблема? 

– Задача крестьянина 
– получить больше каче-
ственной продукции, для 
чего внедряются совре-
менные технологии, об-
новляется поголовье ско-
та, применяются высоко-
урожайные сорта семян. 
Торговля – это другой вид 
деятельности. Сбытом 
должна заниматься коо-
перативная организация, 
находящаяся в собствен-
ности этих производите-

лей. Крестьянам говорят: 
«Держите цены!» А как 
это сделать в условиях, 
когда удобрения подоро-
жали на 40%, ГСМ – на 
15%, средства защиты 
растений, электроэнергия 
– все подорожало. Без-
условно, в решении этих 
вопросов необходимо уча-
стие государства. 

  С каждым годом все 
острее становится 
дефицит кадров на селе. 
Молодежь не рвется в 
доярки, трактористы, 
агрономы…

– Формировать пре-
стиж профессии надо со 
школьной скамьи. Воз-
можно, ситуацию частич-
но удастся изменить за 
счет внедрения в школах 
проекта по агробизнес-об-
разованию. Не менее важ-
но заниматься развитием 
инфраструктуры. Сейчас в 
селе строится комфортное 
жилье, школы, детсады 

и медучреждения. Надо 
развивать производство, 
создавать рабочие места 
с достойной зарплатой, 
чтобы было кого учить и 
лечить.

  – Погода в этом году не 
балует. Каких урожаев 
ждать?

– Прогнозы – дело не-
благодарное. В короткое 
сибирское лето фермеры 
могут справиться с капри-
зами природы не толь-
ко благодаря упорному и 
созидательному труду, но 
и с помощью современ-
ной техники и передовых 
технологий, что позволит 
сократить сроки посева и 
уборки. Искренне желаю 
всем богатых урожаев, 
крепкого здоровья, надеж-
ных деловых партнеров и 
благодарных покупателей. 
С праздником, с Днем рос-
сийского фермера!

  Наталья МУСТАФИНА

Дмитрий Худаков: Новое поколение 
фермеров надо растить со школы

  МНЕНИЕ  За три десятилетия, что существует фермерское движение, основанные 
ими крестьянско-фермерские хозяйства стали градообразующими предприятиями 
на селе. О рабочих буднях аграриев и перспективах развития говорим с Дмитрием 
Худаковым, председателем Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств и сель-
скохозяйственных кооперативов Иркутской области. 
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  ОПЫТ  30 лет назад 
Василий Хмелёв стал одним 
из пионеров фермерского 
движения в России. А сегодня 
пятеро его детей продолжают 
дело своего отца. Основанное 
им КФХ, как и кооператив 
«Труженик», являются примером 
для подражания. По итогам 
трудового соревнования в 2020 
году фамилия Хмелёва трижды 
звучала в числе победителей.
Молодой дипломированный агроном 
Василий Хмелёв вернулся в совхоз 
«Зареченский». Когда по стране на-
чалось фермерское движение, он 
рискнул основать свое дело. Вместе 
с женой начинали с 40 га земли, се-
яли ячмень, из подручных средств 
– вилы да лопаты. Работа кипела, и 
фермерское хозяйство росло на гла-
зах. Сегодня это градообразующее 
предприятие, где местные жители 
трудятся доярками, трактористами, 
разнорабочими. Здесь научились гра-
мотно заниматься животноводством 
и растениеводством, организовали 
производство хлеба и кондитерских 
изделий из собственного зерна. 
– Хлеб делаем по старинным рецеп-
там – на опаре без дрожжей. Сегодня 
у нас около 15 наименований хлебо-
булочных изделий. Своим караваем 

снабжаем население семи деревень, 
– сообщил Василий Павлович. 

Первыми в Качугском районе Хмелё-
вы построили семейную молочную 
ферму, признанную лучшей мини-
стерством сельского хозяйства ре-
гиона по итогам прошлого года. На 
средства по гранту построили зда-
ние, закупили охладитель, трактор, 
погрузчик, комбайн. 

– А еще приобрели красно-пестрых 
буренок из Красноярского края. Это 
позволило увеличить надои – сегодня 
в сутки собираем по 4500 кг с одной 
коровы, всего дойное стадо насчи-
тывает 110 голов. Из своего молока 

делаем сливки, творог, сметану и сли-
вочное масло, – уточняет фермер. 
Кроме того, кооператив «Труженик» 
(его работа также получила высокую 
оценку от минсельхоза региона) со-
бирает молоко у населения. Его сеть 
насчитывает 200 сдатчиков. Молоко 
сначала поступает на пункт сбора в 
Качуге, оттуда – на Иркутский моло-
козавод. 
Посевные площади в КФХ достигли 
1850 га, здесь выращивают кормо-
вые культуры, многолетние травы, 
урожайность зерна колеблется от 25 
до 33 центнеров с гектара.
– В прошлом году выиграли грант и 
строим семейную животноводческую 
ферму. В Хакасии закупили 70 голов 
белоголовой казахской мясной по-
роды. Дополнительно приобрели 
зерноуборочный комбайн, зернодро-
бильный комплекс, холодильное обо-
рудование. В будущем хотим открыть 
колбасный цех и выпускать мясные 
полуфабрикаты, – отмечает Василий 
Павлович. 
Пятерых детей вырастили фермер 
с супругой. И все они после окон-
чания ИрГАУ возвращаются домой, 
поднимать село. Старший сын Павел 
– главный агроном в КФХ и председа-
тель кооператива «Труженик». Роман 

работает главным инженером, экс-
пертное жюри в прошлом году при-
знало его лучшим комбайнером на 
уборке зерновых культур. Дочь Женя 
трудится экономистом-бухгалтером. 
Иван, когда получит диплом, намерен 
развивать переработку сельхозпро-
дукции. Младший Михаил к своим 15 
годам освоил вождение на всех видах 
агротехники, это надежный помощ-
ник для КФХ по посевной и уборке 
урожая. 
– Фермером стал по убеждению и 
не жалею о своем выборе. Хотя про-
блем много: и со сбытом продукции, 
и с диспаритетом цен, и жилье никто 
не строит, и за обычным уколом надо 
в город ехать… Поворчу-поворчу и 
дальше делаю свое дело, – признает-
ся Василий Павлович. 
Фермер не только вводит в оборот 
новые земли – в этом году это 500 га, 
занимается развитием перерабаты-
вающего производства, ищет новые 
рынки сбыта, но и на свои средства 
строит дома для постоянных работ-
ников, общежития для сезонных ме-
ханизаторов и трактористов, для ре-
бятни – детские площадки, помогает 
с ремонтом школам. По-другому Васи-
лий Хмелёв не умеет. 

  Наталья МУСТАФИНА
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КФХ Хмелёв: 
из пионеров в передовики

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ

  ИННОВАЦИИ  
Получить с одной сотки 
восемь мешков элитного 
картофеля. Для Сибири 
это уже не фантастика, 
а реальность. Фермер 
Леонид Кичигин 
ежегодно собирает 
высокие урожаи, а теперь 
намерен обеспечить 
регион безвирусными 
семенами картофеля. В 
этом году в крестьянско-
фермерском хозяйстве 
запустят лабораторию 
микроклонального 
размножения растений. 

Когда производители выращи-
вают один и тот же сорт картофе-
ля, постепенно они теряют объемы 
урожая. Вместе с тем картофель 
накапливает букет заболеваний. 
Нередко из-за вирусов с производ-
ства снимаются ценные сорта. 

Свой вариант решения про-
блемы предложил фермер Леонид 
Кичигин. Его КФХ сегодня входит 
в областной реестр базовых хо-
зяйств агропромышленного ком-
плекса Приангарья. Вместе с регио-
нальным филиалом ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» фермер много лет 
занимался развитием первичного 
семеноводства, изучал различные 
сорта картофеля. 

– В Иркутской области много зе-
мель, зараженных золотистой кар-

тофельной нематодой. 
По последним данным, 
их уже около 60 тысяч 
гектаров, в основном 
речь идет про частный 
сектор. Решить пробле-
му дачники и огород-
ники могут с помощью 
безвирусного семено-
водства, – говорит Лео-
нид Кичигин. – К кон-
цу лета мы запустим 
собственную лаборато-
рию микроклонально-
го размножения рас-
тений, чтобы получать 
высокорепродуктивные 
семена. Лаборатория 
поможет запустить процесс оздо-
ровления культур, которые пользу-
ются спросом у огородников, в их 
числе клубника, земляника, ма-
лина. 

Из-за запоздалой весны и до-
ждливого начала лета фермер толь-
ко завершил посевную кампанию. 
В обработке у него – 1500 га, в том 
числе овощей – 70 га, картофеля – 
180 га, остальная площадь занята 
зерновыми культурами – пшени-
цей и ячменем. Научный подход 
позволяет собирать около 10 тыс. 
тонн овощей. 

– Прогнозы рано делать. Но кар-
тофель, морковь и свекла не вы-
зывают опасений. Для лука погода 
стоит не очень благоприятная, ему 

нужна жара. Посмотрим, как даль-
ше будет, – отметил фермер. 

Развитию КФХ способствовал 
инвестиционный проект, в рамках 
которого удалось увеличить пло-
щадь овощных культур, приобрести 
современную технику, линии пер-
вичной переработки и закладки на 
хранение овощей. 

Леонид Кичигин в своем деле 
не привык полагаться на приро-
ду. Все-таки в Сибири заниматься 
земледелием – это высокий риск. 
Применение оросительных систем 
помогает фермеру получать га-
рантированный урожай. Благодаря 
участию в федеральной програм-
ме по мелиорации в КФХ площадь 
орошаемых земель будет увеличи-
ваться до 1250 гектаров. 

– В прошлом году в 
оборот было введено 250 
гектаров орошаемых зе-
мель, в этом году – 360 
гектаров, – уточнил фе р-
мер.

По федеральной про-
грамме для КФХ приобре-
таются широкозахватные 
оросительные машины, 
позволяющие применять 
дождевальный полив. 
Происходит равномерное 
распределение влаги и 
создается благоприятный 
водный режим на полях. 

– Также мы используем капель-
ный полив. Это когда вместе с 
водой в почву попадают минераль-
ные удобрения. Испарение влаги 
при таком способе минимальное, 
при этом корень получает все не-
обходимые питательные вещества, 
– объяснил фермер. 

Леонид Кичигин сообщил, что 
проблем с реализацией произве-
денной продукции не испытывает, 
в настоящее время ведутся перего-
воры о сотрудничестве с торговой 
сетью «Слата». Поэтому новый 
урожай картофеля, моркови, све-
клы, лука можно будет прибрести 
в супермаркетах уже этой осенью. 

  Наталья МУСТАФИНА

КФХ Кичигин укрепляет 
иммунитет картофеля
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ЭК    НОМИКА

НА ПРИЕМЕ У МИНИСТРА

Идея общественного объедине-
ния «Проект «Крестьянин» воз-
никла в кабинете министра сель-
ского хозяйства РФ Дмитрия Па-
трушева. В январе прошлого года 
он пригласил на разговор Николая 
Лазарева, который привлек вни-
мание министра невероятной ак-
тивностью и глубоким знанием 
российских законов по сельскому 
хозяйству, особенно поражала его 
осведомленность о реальном поло-
жении дел в территориях. 

Оказалось, что Лазарев прошел 
путь от рядового ветеринара до за-
местителя руководителя областной 
ветеринарной службы. А три года 
назад он ушел с госслужбы, вместе 
с командой единомышленников 
организовал предприятие по ока-
занию ветеринарных услуг, позд-
нее был создан кооператив. Как это 
часто бывает, бизнес открыл путь 
к общественной деятельности. Со 
всеми своими проблемами к Ни-
колаю Алексеевичу потянулись и 
сельхозпредприятия, и фермеры, и 
владельцы личных подсобных хо-
зяйств. 

– Кому-то просто требовалось 
правильно заполнить документы, 
другим надо было помочь произ-
вести расчеты, третьи нуждались в 
квалифицированной юридической 
помощи. К тому времени у меня 
уже был штат сотрудников: бух-
галтер, экономист, юрист, технолог, 
зоотехник, кадастровый инженер. 
Но сколько бы мы ни помогали, об-
ращений меньше не становилось. 
Вместо того, чтобы заниматься 
своими прямыми обязанностями 
– пахать, сеять, выращивать скот, 
фермеры занимались бумажной 
волокитой. Понятно, чтобы вник-
нуть в бухгалтерию или юридиче-

ские тонкости, нужно время, но не 
каждый с этим может справиться. 
Чтобы избавить аграриев от из-
лишней головной боли, мы решили 
выезжать в хозяйства и проводить 
консультации, – рассказал Николай 
Лазарев.

Дела крестьян заставили его 
углубиться в законодательную базу, 
в которой он обнаружил много про-
белов, несоответствий, перекосов. В 
Москву полетели письма с прось-
бой обратить внимание и принять 
меры. Иркутянин начал регулярно 
выезжать в столицу, у него были 
встречи в Совете Федерации, в Гос-
думе, Минсельхозе России…

– Изначально встреча с Дми-
трием Патрушевым должна была 
длиться всего 15 минут. Но я из-
ложил ему варианты изменений 
в законодательство о ветеринарии, 
обозначил новые механизмы гран-
товой поддержки, поднял вопро-
сы со сбытом продукции, привел 
примеры несовершенства норма-
тивной базы. Кроме того, озвучил 
ему немало проблем хозяйств на-
ших соседей – Бурятии и Забай-
кальского края. В итоге разговор 
продлился полтора часа. Министр 
предложил создать общественное 
объединение и обещал оказывать 
всяческое содействие в нашей дея-
тельности. После этой встречи мы 
зарегистрировали «Проект «Кре-
стьянин». Сегодня в федеральном 
Министерстве сельского хозяйства 
у нас есть свой куратор, – отметил 
Николай Лазарев. 

У ИСТОКОВ АГРОКЛАСТЕРА

При поддержке организации 
«Проект «Крестьянин» образовано 
27 новых хозяйствующих субъек-
тов, в том числе 18 КФХ, два коопе-

ратива, три магазина, ветеринар-
ная аптека, ветеринарная клиника, 
цех по производству и переработке 
мясной продукции, комбикормо-
вый завод. 

Общественное объединение на-
считывает около 2700 постоянных 
участников. Связь с ними осущест-
вляется посредством мессендже-
ров. 

– Мы пишем новости, например, 
про изменения в законодательстве 
или о новых финансовых инстру-
ментах для аграриев. По обратной 
связи получаем информацию обо 
всех болевых точках. Это помогает 
нам изучать проблему, анализи-
ровать, отрабатывать варианты ее 
решения, – делится опытом Ни-
колай Алексеевич. – Вместе с тем 
продолжается работа с надзорными 
органами в целях защиты интере-
сов крестьянства.

Одно из главных достижений 
«Проекта «Крестьянин» – своим 
примером показать, что коопера-
ция и в Сибири может быть успеш-
ной. Из-за особенностей мыш-
ления местного населения такая 
форма организации труда в нашем 
регионе пока не имеет широкого 
распространения, хотя в централь-
ной России отношение к содруже-
ствам совершенно другое. 

– В Сибири развита психоло-
гия собственника. Я лучше разо-
бьюсь, но у меня будет свой трак-
тор, чем один на пять КФХ. Каж-
дый хочет быть самостоятельным. 
И это, пожалуй, главная причина 
отсутствия у нас коопераций. На-
ша организация никому ничего не 
навязывает, а делом доказывает, 
что можно и сообща работать эф-
фективно, – подчеркивает Николай 
Лазарев. 

Еще один предмет гордости – 
комбикормовый завод «Иркутский 
крестьянин», на открытии которо-
го в прошлом году был губернатор 
Игорь Кобзев. Проектная мощность 

нового предприятия – 800 тонн в 
месяц. Это более 20 видов кормов 
для различных видов животных и 
птицы.  

Продукция комбикормового за-
вода была отмечена серебряными 
и бронзовыми медалями на XXII 
Российской агропромышленной 
выставке. По достоинству ее оце-
нили и на региональном конкурсе 
«Сделано в Приангарье». Продук-
ция победила в номинации «Луч-
ший стартап». 

– А еще мы получили право ис-
пользовать товарный знак «Про-
дукты Приангарья», которым мы 
отмечаем продукцию нашего мяс-
ного цеха. Сегодня производим 
деликатесы, копчености, колба-
сы – ассортимент насчитывает 50 
наименований, – сообщил Николай 
Лазарев. 

В настоящее время ведется ра-
бота по развитию производствен-
ной базы в деревне Столбова, где 
будет создан сельскохозяйствен-
ный кластер, который объединит 
сельхозтоваропроизводителей, по-
ставщиков техники и комплекту-
ющих для сельхозотрасли, а также 
конечных потребителей. 

– Мы стали третьим официаль-
ным представителем Росагроли-
зинга. С нашей помощью аграрии 
смогут приобрести отечественную 
сельхозтехнику на выгодных усло-
виях. Также у нас будет представ-
лен широкий выбор запчастей, от-
лажена система сервисного обслу-
живания в гарантийный и пост-
гарантийный периоды, – отметил 
Николай Лазарев. 

В планах участников «Проек-
та «Крестьянин» открыть зерно-
хранилище, теплицы по выращи-
ванию овощей, овощехранилище, 
цеха по переработке дикоросов и 
развитие других направлений.

 Наталья МУСТАФИНА

«Крестьянин» нацелен 
на федеральный масштаб

Мы достигли немалых результатов, но впереди у нас 
еще много работы. За помощь и поддержку в реализации 
наших проектов благодарим правительство региона и 
лично губернатора Игоря Кобзева. Сегодня охватываем 
три региона – Иркутскую область, Республику Бурятия 

и Забайкальский край. Но наша цель – выйти на федеральный уро-
вень и стать общероссийской организацией.

Николай ЛАЗАРЕВ, председатель общественного объединения 

«Проект «Крестьянин»

Николай Лазарев на встрече с министром сельского хозяйства РФ Николай Лазарев на встрече с министром сельского хозяйства РФ 
Дмитрием ПатрушевымДмитрием Патрушевым

  ПРОЕКТПРОЕКТ  Проект «Крестьянин» хорошо знают 
не только в Байкальском регионе, но и в Москве. 
Его инициатор Николай Лазарев однажды принял 
решение оставить госслужбу и посвятить себя 
общественной деятельности. Словом и делом он не 
только помогает труженикам села, но и напрямую 
взаимодействует с Министерством сельского 
хозяйства РФ, предлагая свои варианты решения 
насущных вопросов в агропромышленном комплексе 
страны. 

Продукцию комбикормового 
завода «Иркутский 
крестьянин» оценили 
на региональном конкурсе 
«Сделано в Приангарье»
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  КОНКУРСКОНКУРС    Даже если 
этикетка врет о составе 
продукта, экспертов не 
обманешь. В Иркутске 
прошел дегустационный 
конкурс на приз «Вкус 
качества» в рамках 
программы «100 лучших 
товаров России». 
Восемь компаний 
представили 28 видов 
пищевой продукции. 
Отбор прошли все, 
но наивысший балл 
заработали только три 
предприятия. 

Вкус, цвет, аромат, консистен-
ция, внешний вид – вот пять 
главных критериев, по которым 
эксперты оценивали качество 
представленных на конкурс об-
разцов продукции. 

– Ежегодно участниками кон-
курса становятся новые предпри-
ятия, и нам приятно, что это не 
только промышленные гиганты 
региона, но и малый, средний 
бизнес, – сказал и.о. директора 
ФБУ «Иркутский ЦСМ» Дмитрий 
Солдатов. – Надо иметь смелость, 
чтобы участвовать в этом конкур-
се, потому что продукцию при-
стально рассматривают со всех 
сторон. Но если эксперты и нахо-
дят какие-то минусы, они в даль-
нейшем обращаются в плюсы, по-
тому что, как правило, произво-
дители устраняют все недочеты. 

Сначала жюри дегустировали 
хлебобулочные изделия. Пекарня 
«Урожай» из Байкальска пред-
ставила разные сорта хлеба из 
свежепомолотой цельнозерновой 
муки (без использования дрож-
жей), а предприятие «Каравай» 
– хлеб, батон и сухари. Обе ком-
пании получили хорошие оценки. 
Первую отметили за то, что при-
меняют «эксклюзивную» тех-
нологию приготовления хлебов 
«на закваске, без использования 
дрожжей», а вторую – за стабиль-
ное качество. 

Безусловным 
лидером голосо-
вания среди мо-
лочной продук-
ции стало Хозяй-
ство «Гелиос», 
представившее 
два вида сли-
вочного масла: 
«Традиционное» 
с массовой до-
лей жира 82,5% 
и «Большеокин-
ское». 

– При оценке 
качества масла на-
до смотреть на со-
став, в конкретном случае – это 
натуральный продукт. Конечно, 
есть производители, которые гре-
шат тем, что указывают неверный 
состав. К счастью, среди таких нет 
местных. Поэтому мы всегда ре-
комендуем покупать продукцию 
наших региональных производи-
телей, ведь они дорожат своей 
репутацией на рынке, – сказала 
Вера Попцова, начальник отдела 
стандартизации ФБУ «Иркутский 
ЦСМ».  

Также высокую отметку (24,9 
балла) получил творог хозяйства 
«Белореченское» с массовой до-
лей жира 9%, он имеет чистый 
молочный вкус, без постороннего 
привкуса – обратили внимание 
эксперты.

Еще один лидер среди мо-
лочной продукции – «Иркутская 
сырбаза». 24,9 балла комиссия да-
ла компании за плавленый пасто-
образный сыр с массовой долей 
жира в сухом веществе 60%. 

Кроме Хозяйства «Гелиос», 
еще два предприятия смогли за-
работать наивысший балл. Это 
фабрика мороженого «Ангария», 
представившая разные виды де-
серта. 

– Высокое качество, чистый 
нежный вкус, – единогласно оце-
нила мороженое комиссия. 

Максимальные 25 баллов так-
же поставили мясокомбинату 
«Ангарский» – за мясные вто-
рые блюда в оболочке: «Жаркое 
из говядины в соусе» и «Печень 

по-строгановски 
с гарниром в со-
усе». 24,9 балла 
м яс ок ом би нат 
получил за ва-
рено-копченую 
колбасу «Бояр-
ская».  

– Вторые блю-
да в оболочке – 
продукция инно-
вационная, про-
изводители долго 
работали над ней, 
чтобы добиться 

такого качества, – 
прокомментировали 

эксперты. 

В лидеры по мясным продуктам 
также вошел «Саянский брой-
лер». 24,9 балла комиссия поста-
вила предприятию за натураль-
ные полуфабрикаты из мяса цы-
плят-бройлеров в ассортименте. 

– Качество – значение не отно-
сительное, а абсолютное. И пред-
приятия Иркутской области, уча-
ствующие в конкурсе, доказали 
это. Покупая продукцию, отме-
ченную знаком «100 лучших то-
варов России», однозначно можно 
быть уверенным в высоком ка-
честве, за которое производитель 
отвечает перед потребителем, – 
сказал Дмитрий Солдатов. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Что едят сибиряки? 
Эксперты оценили местную продукцию

  ОПЫОПЫТТ    Самое лучшее 
сливочное масло в Приангарье 
производит ООО «Хозяйство 
«Гелиос» из Братского 
района. Продукт с массовой 
долей жира 82,5% под 
названием «Традиционное» 
покорил экспертное жюри 
дегустационного конкурса 
«Вкус качества», который 
проводится в рамках 
регионального этапа «100 
лучших товаров России». 

– В конкурсе принимаем участие впер-
вые. И сразу такой успех! Мы очень 
рады, что труд всего нашего коллекти-
ва получил высокую оценку. Вся наша 

п р о д у к ц и я 
и з г о т а в л и -
вается из на-
т у р а л ь н о г о 
сырья, в ней 
нет ни доба-
вок, ни консер-
вантов, поэтому 
сроки реализации 
от трех до пяти су-
ток. Теперь будем 
бороться за победу в ф е д е -
ральном этапе конкурса «100 луч-
ших товаров России», – сказала Елена 
Кириллова, директор ООО «Хозяйство 
«Гелиос». 

Добиваться высокого качества позво-
ляет собственная производственная 

база. За время работы ООО «Хозяйство 
«Гелиос» построило две фермы – в Кал-

туке и Большеокинске, где сегодня со-
держится 1500 голов КРС, а дойное 

стадо насчитывает 500 голов. Из 
молока на предприятии произ-

водят 30 наименований про-
дукции, в том числе йогур-
ты, кефир, ряженку, творог, 
сыворотку, масло топленое. 

Номенклатура мясного цеха 
включает около 100 различных 

изделий, в числе которых колбасы, 
деликатесы, шашлыки, купаты, полу-
фабрикаты – пельмени, вареники с раз-
личными начинками.

Вся произведенная продукция у поку-
пателей пользуется высоким спросом. 
В фирменные магазины Хозяйства 
«Гелиос» (а торговых точек в Братске 
и Братском районе открыто уже 14) с 

раннего утра выстраиваются очереди. 
Люди торопятся купить свежие и нату-
ральные продукты. 

– Мы не стоим на месте, всегда стара-
емся что-то придумать. Например, на 
прилавках магазинов уже можно уви-
деть шесть мясных новинок. Ветчина 
«Нежная» и рулет куриный успели даже 
получить призы на выставке «Сибпро-
довольствие-2021», – сообщила Елена 
Кириллова. 

В планах ООО «Хозяйство «Гелиос» ор-
ганизовать производство твердых и 
полутвердых сортов сыра. Также пред-
приятие намерено выпускать белковое 
молоко, богатое витаминами. И в даль-
нейшем обещает радовать своих по-
купателей вкусными и полезными для 
здоровья продуктами питания. 

 Наталья МУСТАФИНА

п
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Выплаты детям от  6 до  18 лет, стопро-
центная оплата больничных листов 
по уходу за детьми и назначение посо-

бий по  беременности женщинам в  трудной 
жизненной ситуации  — реализация всех 
этих инициатив стартует через несколь-
ко недель. Об  исполнении поручений, 
данных в  Послании президента Владими-
ра Путина Федеральному собранию, до-
ложила главе государства вице-премьер
Татьяна Голикова.

«По поручениям президента оператив-
но проведена огромная командная рабо-
та, — отметил губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, комментируя 
новость. — Государственная дума своев-
ременно обеспечила принятие необ-
ходимых законопроектов, средства 

в бюджете в абсолютном большинстве 
случаев уже заложены. Наша задача 
со стороны руководства региона — 
обеспечить выполнение поручений 
на местах».

Так, средний размер выплат по больничным 
листам для родителей детей младше пяти 
лет вырастет с  20 до  33,5 тысячи рублей, 
для родителей с детьми от 5 до 8 лет — с 26 
тысяч до  33 тысяч рублей. Партийная ини-
циатива о  стопроцентной оплате больнич-
ных по  уходу за  маленькими детьми полу-
чила поддержку президента и  была быстро 
оформлена законо дательно. Как сообщила 
Татьяна Голикова, такая мера затронет еже-
годно полтора миллиона человек, на  эти 
цели в  предстоящие три года потребуется 
почти 11 миллиардов рублей.

«Еще одна актуальная форма под-
держки семей с детьми в возрасте
от 6 до 18 лет — единовременная 
выплата по 10 тысяч рублей. Прием 
заявлений начнется с 15 июля, граждане 
получат деньги в течение августа», — 
сообщил Игорь Кобзев.

Уже с  1 июля стартуют выплаты нa детей 
от 8 до 17 лет из нуждающихся семей с един-
ственным родителем. По  данным, приве-
денным вице-премьером, таких в  стране 
порядка 1,2  миллиона. При этом Татьяна 
Голикова обратила внимание главы госу-
дарства, что в России около 70 тысяч сирот, 
которых воспитывают опекуны или близкие 
родственники, и  эта категория не  была уч-
тена в  поручении, данном в  Послании. Она 
попросила Владимира Путина защитить ин-
тересы таких детей при решении вопроса 
о  финансировании (ориентировочно в  2021 
году на эти цели будет направлено 45,5 мил-
лиарда рублей).
Также более 228 тысяч нуждающихся жен-
щин получат пособия по  беременности 
в 2021 году. Предполагается, что в последую-
щие годы эта цифра увеличится вдвое. Из фе-
дерального бюджета планируется направить 
на обеспечение этой меры поддержки почти 
55 миллиардов рублей в  течение трех лет. 
Получать деньги беременные смогут уже 
с месяца постановки на учет, но не ранее на-
ступления шести недель беременности.

«При реализации этой инициативы 
партии особенно важно, что женщины 
будут избавлены от необходимости 
собирать дополнительные справки —
все документы будут получены в рам-
ках межведомственного взаимодей-

ствия. Для получения пособия доста-
точно подать заявление на едином 
портале Госуслуг», — подчеркнул
глава региона.

Игорь Кобзев: Наша задача — обеспечить выполнение поручений главы 
государства на местах

Юрий Козлов: Главное — без паники! Жители могут сами решить, как получать 
информацию о школьном питании

Социальные инициативы «Единой России», озвученные в Послании президента, обрели конкретное 
финансовое выражение

Детский хирург предложил родителям руководство 
по оказанию первой помощи детям всех возрастов По поручению губернатора заработала страница

«Решают люди» с опросами граждан на сайте 38ok.ru

Первого июня главный врач областной 
детской клинической больницы Юрий 
Козлов на своей странице в инстаграм 

презентовал выпуск руководства для роди-
телей «Первая помощь детям разных возрас-
тов: как не растеряться в трудной ситуации».

В онлайн-инструкции доступным языком 
рассказано, что делать и  чего делать нельзя 
в  случаях, когда ребенку нужна первая ме-
дицинская помощь. Например, как понять, 
что  у  годовалого малыша сотрясение мозга? 
Что предпринять при химическом ожоге? Как 
себя вести, если укусила змея? Также есть пе-
речень препаратов для домашней аптечки, ре-
комендации, как избежать опасных ситуаций. 
Для удобства родителей содержание разде-
лено на 4 части по возрастам детей: от рож-
дения до трех лет, с  трех  до семи, от семи  до 
14 лет и с 14 до совершеннолетия. 
Получить руководство по  первой помощи 
очень просто. Для этого нужно зайти на сайт 
38ок.ru в раздел «Важное» и скачать пошаго-
вую инструкцию с иллюстрациями. 

«Мое призвание в том, чтобы спа-
сать детей. Этому посвящена вся 
моя профессиональная жизнь. Дети 
из-за любознательности нередко по-
падают в опасные ситуации. В нашем 
руководстве собраны примеры, когда 
требуется оказание первой помощи 
еще до приезда врачей. Поделитесь им 
с родными и близкими. Пусть оно всегда 
будет под рукой», — обратился Юрий 
Козлов к своим подписчикам.

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ
К 1 июля будет сформирован регистр получателей льготных лекарств. Это поможет оце-
нить реальное количество нуждающихся пациентов и, соответственно, ресурсов, необходи-
мых для их полного обеспечения. Как заявила вице-премьер Татьяна Голикова, при проработке 
больших программ, касающихся лекарственного обеспечения, чрезвычайно важным является 
наличие отечественных препаратов, этим вопросом занимается Министерство промыш-
ленности и торговли РФ.

Ужителей Иркутской области появилась 
возможность участвовать в  принятии 
ключевых решений в регионе. Сделать 

это можно на  сайте 38ok.ru, разработанном 
по поручению губернатора Игоря Кобзева. 
Принять участие в  голосовании просто, 
на это потребуется буквально несколько ми-
нут. В  конце месяца по  каждой теме будут 
подводиться итоги и  приниматься реше-
ния, в их основу ляжет мнение большинства 
участников опроса. Первой темой для всена-
родного обсуждения стал контроль школь-
ного питания.

«Президент Владимир Путин поручил 
наладить эффективную обратную 
связь с родителями по вопросам орга-
низации школьного питания в регионах. 
Нам важно понять: как вам удобнее по-
лучать полную информацию о питании 
детей в каждом конкретном учебном 
заведении. И, кстати, это относится 
не только к текущему вопросу, для 
меня лично важно знать мнение людей, 
и сайт дает возможность каждому 
жителю участвовать в принятии ре-
шений», — пояснил Игорь Кобзев.

Посетителям сайта предлагают высказаться 
на тему «Какие форматы контроля школьного

питания наиболее эффективны». Можно вы-
брать один из  трех вариантов: посещение 
школьных столовых родительскими коми-
тетами, размещение фотографий школьных 
обедов в  соцсетях школы или проведение 
родительских собраний с  участием постав-
щиков продуктов и поваров. Опросы можно 
найти на  главной странице сайта в  разделе 
«Решают люди».

Для лучшего исполнения поручения гла-
вы государства о реализации программы 
детского кешбэка «Единая Россия» об-
ратилась в  Ростуризм с  предложением 
разместить на  сайте мирпутешествий.
рф информацию для родителей с  пред-
ложениями летних путевок от  детских 
лагерей напрямую. Связано это с тем, что 
в разделе «Детские лагеря» на сайте поя-
вились путевки от туроператоров по за-
вышенным ценам. При этом отсутствует 
информация о том, что эта цена сформи-
рована туроператорами, а не лагерем.
«Получается, что вместо помощи семьям 
с  детьми бюджетные средства могут 
уйти на заработок посредников. Это не-
правильно. Есть поручение президента 
Владимира Путина сделать детский от-
дых доступным. Считаю важным прокон-
тролировать, чтобы это было именно 
так, как задумывалось изначально»,  — 
заявила одна из победителей предвари-
тельного голосования партии в  Иркут-
ской области Мария Василькова.

КСТАТИ
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  Евгений Юрьевич, Москва пошла 
по пути расширения границ. На 
ваш взгляд, Иркутску надо после-
довать ее примеру или есть еще 
внутренние резервы?

– Для дальнейшего движения 
вперед нашему городу нужны но-
вые территории, в сегодняшних 
границах практически исчерпа-
ны все ресурсы. Историческая за-
стройка не позволяет развивать 
инфраструктуру Иркутска: мы не 
можем расширять дороги, увели-
чивать количество парковочных 
мест, нет площадей под комплекс-
ную застройку. При этом нам надо 
смотреть не только в сторону Бай-
кальского тракта, но и в направле-
нии Ангарска. Агломерация позво-
лит нам в будущем рассчитывать 
на увеличение финансирования 
из федерального бюджета, а также 
территория станет более привле-
кательна для бизнеса и притока 
инвестиций. 

С другой стороны – нужно соз-
давать новые точки социально-де-
ловой активности в разных частях 
Иркутска. На мой взгляд, большие 
перспективы у предместья Рабочее, 
которое находится очень близко к 
центру города. Из-за отсутствия 
теплового луча здесь неразви-
та инфраструктура. Но это вопрос 
времени. С энергетиками уже есть 
взаимопонимание по строитель-
ству теплоцентрали, благодаря че-
му при участии бизнеса на смену 
старым строениям придут совре-
менные дома, супермаркеты, офи-
сы деловой недвижимости. Снизив 
нагрузку на историческую часть 
города, мы сделаем ее привлека-
тельной для туристов. Иркутск не 
будет восприниматься транзит-
ным пунктом на пути к Байкалу, 
наоборот, гости смогут проводить 
здесь больше времени. Все эти идеи 
отражены в Стратегии развития 
областного центра до 2030 года. 

  Пробки – это одна из самых слож-
ных проблем для города. Какие 
решения вы видите?

– Одно из них – транспорт-
ное кольцо. В самом городе из-за 
плотной застройки и высокой за-

грузки основных магистралей ни-
чего невозможно изменить, а вот 
за его пределами можно строить 
так называемые обходы – Южный, 
Западный, Северный. Эти транс-
портные коридоры помогут из од-
ной части Иркутска попасть в дру-
гую, минуя центр. Проекты по ним 
есть в областном правительстве. 
Сейчас обсуждается строительство 
Южного обхода, который сократит 
время пути от Култукского тракта 
к микрорайонам Радужный, Юби-
лейный и Солнечный. Решению 
проблемы заторов будет способ-
ствовать дальнейшее развитие Ма-
ратовской и Лермонтовской раз-
вязок.

Еще одно транспортное решение 
связано со строительством мостов. 
По старому генплану один хотели 
создать в районе Затона, другой – 
между Глазковским и Академиче-
ским мостами. Также потребность 
в мостовом переходе существует из 
микрорайона Солнечный на полу-
остров Чертугеевский. Эти проек-
ты уже сегодня необходимо брать в 
работу, чтобы в будущем избежать 
еще больших заторов на дорогах. 

Вообще, нам требуется специ-
альное программное приложение, 
которое в круглосуточном режиме 
будет отслеживать транспортные 
потоки. Это позволит иметь объек-
тивное представление о состоянии 
дорожных дел в городе. 

  В Иркутске много ветхого и ава-
рийного жилого фонда. Вы гово-
рили, что городу требуется уве-
личение финансирования на пере-
селение граждан из аварийного 
жилья. Как идет работа?

– Дело в том, что стоимость ква-
дратного метра, которая субсиди-
руется из федерального бюджета, 
равна 48 тыс. рублей за квадрат-
ный метр, а рыночная стоимость 
– около 80 тыс. рублей. Строители 
себе в убыток работать не будут. 
Разницу же за счет муниципаль-
ного бюджета покрыть невозмож-
но. Надеемся, что на федеральном 
уровне пересмотрят ценовые па-
раметры. И на поддержку региона 
тоже рассчитываем. Не дожидаясь, 

когда будут решены вопросы с со-
финансированием, закладываем в 
бюджет средства на переселение из 
ветхого и аварийного жилья. 

Кроме того, прорабатываем 
иные подходы к решению вопроса. 
Еще лет пять назад была популярна 
программа «Развитие застроен-
ных территорий», когда застрой-
щик мог получить участок, при ус-
ловии расселения ветхого жилья. 
Успешный пример иркутяне мо-
гут наблюдать на улице Депутат-
ской. На смену РЗТ пришла более 
усовершенствованная программа 
комплексного развития террито-
рий. По ней можно расселить не 
только аварийное жилье, но и до-
ма, не отвечающие требованиям 
сейсмоустойчивости. Также мож-
но будет использовать земли, на-
ходящиеся в муниципальной или 
федеральной собственности. Сразу 
предусмотрены участки и под соц-
объекты – школы, детские сады.

  Из-за пандемии обострилась про-
блема с медучреждениями, мно-
гие находятся в приспособленных 
помещениях. Когда в городе поя-
вятся новые поликлиники?

– В решении этого вопроса мы 
плотно взаимодействуем с гу-
бернатором Игорем Кобзевым и с 
министерством здравоохранения 
региона. В прошлом году постро-
или детскую поликлинику № 9, в 
этом планируется закончить рабо-
ты над помещением для женской 
консультации Медсанчасти ИАПО. 

В ближайшие два года в городе 
планируется начать строительство 
филиала поликлиники № 5 в по-
селке Жилкино, сдать в эксплуата-
цию здание медучреждения в Но-
во-Ленино, начать проектирова-
ние детской поликлиники на ме-
сте бывшего кинотеатра «Чайка». 

Под новые медицинские объ-
екты участки в городе есть, важ-
но определиться с источниками 
финансирования. С больницами и 
поликлиниками нам нужен такой 
же высокий темп, как со школами 
и детсадами. Для этого требуется 
средств в три-четыре раза больше, 
чем сегодня. 

  Иркутские школьники, как и их 
родители, мечтают учиться в 
одну смену. Такое возможно?

– По каждому округу был про-
веден тщательный анализ. До 2030 
года надо построить 68 школ, в 
которых должны учиться более 53 
тыс. детей. Реализация этих пла-
нов позволит говорить о переходе 
на односменный режим. 

Кратко остановлюсь на неко-
торых объектах. Сегодня ведется 
строительство пристроев к школам 
№ 14 и № 75. Долгожданная шко-
ла на 1275 мест появится на улице 
Багратиона, сдача в эксплуатацию 
намечена на 2023 год. Она будет с 
углубленным изучением истории 
и патриотическим воспитанием. 
Нам удалось решить многолет-
нюю проблему, когда жители ЖК 
«Союз» просили открыть у них 
образовательное учреждение. Уже 
определен участок под школу, ве-
дется подготовка ПСД. Проектиру-
ется здание на 1125 мест на улице 
Мелентьева. В планах – школа на 
1500 мест в районе 12-го Советского 
переулка в Ново-Ленино. Такой же 
крупный объект появится на тер-
ритории бывшего ИВВАИУ. 

  2021 год объявлен в Иркутске 
Годом спорта. Как сделать мас-
совый спорт доступнее для всех 
поколений иркутян? 

– Новые физкультурно-оздо-
ровительные комплексы откры-
ли свои двери для ребятишек в 
Ново-Ленино и на Синюшиной 
горе. Строится крытый каток в 
микрорайоне Университетский. В 
этом году выделены значительные 
средства на создание спортпло-
щадок, полей для футбола, также 
проведем реконструкцию неко-
торых школьных стадионов, обу-
строим велодорожки. 

В Год спорта нам бы хотелось, 
чтобы иркутяне как можно больше 
занимались зарядкой на откры-
том воздухе. По городу с 15 мая 
работает 35 площадок, на каждой 
из которых утром или вечером 
инструкторы ведут бесплатные за-
нятия. Если идея найдет отклик у 
горожан, то мы обязательно про-
должим этот опыт в будущем, что 
будет способствовать укреплению 
здоровья и долголетию иркутян. 

  Наталья МУСТАФИНА

 
«Нам надо смотреть не только в 

сторону Байкальского тракта, 

но и в направлении Ангарска. 

Агломерация позволит нам 

в будущем рассчитывать на 

увеличение финансирования 

из федерального бюджета, а 

также территория станет более 

привлекательна для бизнеса и 

притока инвестиций».

Евгений Стекачев: Иркутску 
пора расширять границы

  ИНТЕРВЬЮ  
Иркутску нужны 
новые стимулы 
развития. 
Сибирскому городу 
уже давно тесно 
в своих границах, 
остро ощущается 
дефицит 
современных 
больниц и 
поликлиник, школ 
и спортивных 
объектов, 
мест отдыха. 
О траекториях 
движения 
областного центра 
мы поговорили со 
спикером думы 
Иркутска Евгением 
Стекачевым.
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ФЕСТИВАЛЬ   
Частушки под гармошку, 
задорные плясовые, 
ажурные блины, 
цветастые сарафаны 
и необыкновенные 
поделки ручной работы. 
В селе Тальяны прошла 
первая ярмарка ремесла 
и мастерства. В гостях 
у Данилы-мастера и 
Марьи-искусницы 
побывали талантливые 
умельцы не только 
земли Усольской, но и 
из Ангарска, Иркутска, 
Тулуна, Заларинского и 
Черемховского районов.

НА ДРУГИХ ПОГЛЯДЕТЬ 
И СЕБЯ ПОКАЗАТЬ

До открытия ярмарки еще пара 
часов, а на площади возле Дома 
культуры села Тальяны уже яблоку 
негде упасть. Народ спешит посмо-
треть работы умельцев – участ-
ников выставки «Ремесленное 
подворье». На столах, расставлен-
ных вдоль дорожек, полянках и 
лужайках теснятся яркие ковры 
и лоскутные одеяла, берестяные 
туеса, картины, глиняные скуль-
птуры, всевозможные украшения 
и игрушки. 

Вот, например, цветочные каш-
по, сделанные из опилок, крахмала 
и уксуса. 

– Я переехала в Тальяны из 
Улан-Удэ всего неделю назад и сразу 
решила принять участие в выстав-
ке, – рассказывает Лидия Юнкер. 
– Вышла на пенсию и захотела на-
чать новую жизнь. Тальяны – де-
ревня замечательная: прекрасная 
природа, чистый воздух, отличные 
люди. Этим творчеством я увле-
каюсь уже года полтора. Работала 
инженером-строителем, а теперь 
хотела бы дома открыть мастер-
скую, чтобы заниматься с детьми 
и подростками. 

Надежда Шарапова из Ангарска 
привезла на ярмарку декоративных 
кукол из ткани, а Нина Кравцова из 
села Белореченское – коврики, оде-
яла и пледы, выполненные в стиле 
пэчворк.

– Я 10 лет отработала флори-
стом, а потом началась пандемия, 
и мой цветочный киоск закрылся, 
– делится женщина. – Вспомнила, 
что когда-то училась на швею в 
Усольском техникуме, вот и при-
годилась профессия. На ярмарку 
решила приехать в первый раз, это 
мой дебют.

Участница выставки из села 
Бельск Черемховского района Та-
тьяна Андреева увлекается изго-
товлением цветов из фоамирана 
– прорезиненной ткани и вышив-
кой. Ольга Матвеева, ученица 10 
класса Тальяновской школы, осво-
ила изготовление индейских та-
лисманов «Ловец снов», которых 
использовали в качестве храните-
ля домашнего очага. Рассказывает, 
что увидела такие обереги в своем 
любимом фильме «Сумерки», ре-
шила попробовать, и все получи-
лось. 

Картинами, панно и подстав-
ками из срезов можжевельника 
удивляет мастер из села Соснов-
ка Вячеслав Сафонов. Его изделия 
не только оригинальны, еще 
и необычайно ароматны. 
Повесишь такие на сте-
ну – запах на весь дом, 
как в весеннем лесу! А 
игрушки, сделанные из 
кедра жителем поселка 
Белореченское Алек-
сеем Мурашовым, 
помогают малы-
шам развивать 
мелкую мото-
рику, сообра-
зительность 
и логическое 
м ы ш л е н и е . 
Вот, например, 
геоборд – геоме-
трическая доска 
для конструиро-
вания плоских 
изображений. С 
помощью натя-
нутых резинок 
можно созда-
вать буквы, 
различные ри-
сунки и узоры. 
Рядом знамени-
тый пифагорей-

ский пентакл – игрушка на логику 
и балансиры – детали на устой-
чивость. А еще Алексей привез на 
ярмарку обереги из крапивы. 

– Это растение всегда считали 
очень сильным оберегом, – уве-
ряет он. – Крапива растет рядом 
с человеком. На Руси считали, что 
она соединяет прошлое, настоящее 
и будущее, и если человек носит 
крапивную нить, его предки обе-
регают от несчастий. 

Тулунчанка, народный мастер 
Иркутской области Татьяна Дол-
ганина привезла на ярмарку ку-
кол, выполненных в технике су-
хого валяния. Баба Яга, Шаманка, 
Байкал со своей дочерью Ангарой, 
Ангел Байкала – у всех рукотвор-

ных шедевров удивительно ре-
алистичные лица, передающие 
не только характер персонажа, 
но даже мимику. Ее «колле-
ги», рукодельницы из села 
Тельма – Светлана Захарова 
и Наталья Рябцева – приго-
товили для выставки целую 

коллекцию шляпок, шапок, 
варежек и перча-
ток, выполненных 
в технике мокрого 
валяния.

– Обе работали на 
железной дороге, а пе-

ред пенсией попали 
на мастер-класс 

по валянию. 
Так понрави-
лось, что те-
перь никак не 

можем остано-
виться, все ва-
ляем, – смеются 
подруги. 

Ж е н щ и н ы 
рассказали, что 

в их поселке скоро 
откроется индустри-

альный парк «Тельминская фа-
брика», который объединит раз-
личные мастерские: будут рабо-
тать кузнецы, столяры, резчики по 
дереву, вышивальщицы. 

А вот в поселке Мишелев-
ка Усольского района уже вовсю 
возрождается производство ле-
гендарного хайтинского фарфора. 
Здесь на протяжении нескольких 
лет открыта мастерская керамики 
«Хайтинка».

– Все эти фарфоровые и фаян-
совые миниатюры делаются мето-
дом отливки из гипсовой формы, 
– объясняет Оксана Егорова. – Сей-
час мы уже начинаем выпускать 
столовые и чайные сервизы, шка-
тулки. Кроме того, делаем ликер-
ницы «Горностай» и «Медведь в 
малине» на основе сохранившихся 
старинных заготовок. Также вос-
становили нашу знаменитую Сне-
гурочку «Снежка», которая слу-
жила лучшим новогодним укра-
шением в любой советской семье.

Пока одни мастера рассказыва-
ют, как и из чего они сделали свои 
поделки, другие проводят мастер-
классы, чтобы показать весь про-
цесс наглядно. Мишелевский дом 
ремесел представляет гончарное 
ремесло. За кругом Диана Миро-
шниченко. Миг – и горшочек го-
тов. Небольшой, пузатенький, со-
всем как в сказке про волшебную 
кашу!

Неподалеку мастер-класс по 
ткачеству начинает Елена Ефимо-
ва из поселка Тайтурка. 

– Я покажу, как ткать в технике 
«пряник», – поясняет рукодель-
ница. – Есть браное ткачество, го-
белен, двухуточное, закладное, а 
это одно из самых простых. «Пря-
ник» – чередование квадратиков 
разного цвета. Ткется двумя чел-
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ноками из толстой и тонкой дран-
ки. Посмотрите, какой чудесный 
коврик можно получить в итоге!

Бабушки поселка Тальяны тоже 
не сидят без дела – они учат моло-
дежь, как прясть настоящую дере-
венскую пряжу:

– Вот так мы ее куделим, по-
том сюда закрепляем и начинаем 
крутить веретешечко, – наставляет 
Светлана Проскурнева. – Тянуть 
шерсть нужно осторожненько, без 
рывков, чтобы ниточка выходила 
тоненькой. Коли толста и неровна 
– плохая мастерица – так в старину 
говаривали!

АЙ ДА БЛИН!

Между тем на центральной сце-
не начинается гала-концерт. Ан-
самбль ложкарей, не жалея колен и 
ладоней, выбивает звонкую дробь 
на расписных ложках. Вскоре их 
сменяет зажигательная плясовая 
и выступления хора «Култучаноч-
ка». Потом веселые «страдания» 
исполняют певуньи из поселка За-
лари. Не успевают гости ярмарки 
насладиться выступлением народ-
ных коллективов, как с соседней 
лужайки доносится задорный на-
пев под аккомпанемент гармони: 
«Ехали на ярмарку мы чащами-
опушками, а деревня наша славит-
ся частушками!» Это начинается 
конкурс «Ай да блин!»

Село Раздолье приглашает отве-
дать блины с начинками из папо-
ротника, грибов, черемши. Рецепт 
приготовления, рассказывает Та-
тьяна Пономарева, простой, назы-
вается «три стакана». По стакану 
молока, воды и муки, плюс два 
яйца. Соль, сахар по вкусу – вот и 
вся премудрость. 

У делегации поселка Средний 
блины ажурные.

– Это особая технология, – гово-
рит Ирина Хлыстова. – На горячую 
сковороду с помощью кондитерско-
го пакета выдавливаются полоски 
теста в виде различных рисунков, 
а начинка из творога с сибирскими 
ягодами: черника, брусника, голу-
бица, жимолость...

– Мы привезли блинный торт с 
начинкой из черемухи, – хвалит-
ся директор клуба села Сосновка 
Екатерина Яхно. – Еще у нас есть 
«шеф-блин» и «во-блин» – по-
жалуй, самый большой на сегод-
няшнем конкурсе!

– А у меня блины с припеком, – 
вторит Галина Грузинская из села 
Холмушино. – Сначала блин под-
жариваешь с одной стороны, но со-
всем немножко, и тут же кладешь 
на него начинку. Потом перевора-
чиваешь, начинка сразу припека-
ется к тесту. 

«Матрешкиными блинами» 
угощают участницы конкурса из 
села Новомальтинск. Изюминка их 
в том, что пекутся они из кукуруз-
ной муки, а после обмакиваются в 
варенье из одуванчиков. «Тальян-
скими» блинами из черемуховой 
муки удивляют хозяева праздника, 
а «блины с предсказаниями» – 
ноу-хау стряпух села Большежил-
кино. 

– Если желтый цвет попался – 
будет радость круглый год, если 
красный цвет – богатство, и не 
будет вам забот. А зеленый – жди 
удачи и везения в делах. Цвет бор-
довый – будет счастье и уют в ва-
ших домах!  

ЧУДО-САРАФАНЫ

Не успевают гости насладиться 
кулинарными изысками, а жюри 
выбрать победителей в номинаци-
ях «самый большой блин», «са-
мый ажурный» и «самая необыч-
ная начинка», как ведущие – Да-
нила-мастер и Марья-искусница 
приглашают посмотреть на кон-
курс народного костюма «Крас-
ный сарафан». Участниц десять, и 
каждая может по праву гордиться 
своим русским нарядом.

– Ближе, ближе подходите, са-
рафан мой рассмотрите. Красо-
вался сарафан, обнимая женский 
стан. Косоклинный был, хорош, в 
нем подол не соберешь, – зазывает 
гостей участница из села Больше-
жилкино Анастасия Моисеева.

Ее ярко-алый наряд украшен 
речным жемчугом. На рубахе – 

вышивка гладью и ажурная 
мережка, а на голове – от-
крытый расписной кокош-
ник. Это праздничный на-
ряд, который носили в Си-
бири в начале XIX века.

Хормейстер Дома культуры по-
селка Белореченский Людмила 
Рябцева представляет женскую 
одежду конца XVI – начала XVII 
века:

– Мой наряд – двойная штофа. 
Это северорусский сарафан. Он не 
цельный, состоит из двух частей, 
не считая рубахи. При шитье ис-
пользовали китайский шелк и зо-
лотую парчу, поэтому носили его 
богатые купеческие дочери.

Сарафан Светланы Колдуновой 
из поселка Тайтурка – повседнев-
ный, для работы в поле. В такой 
одевались крестьянки. Шился из 
легких тканей, чтобы в нем было 

удобно трудиться. 
Однако, несмотря 
на кажущуюся про-

стоту, в этом сара-
фане тоже есть свои 
изюминки. Он укра-
шен плетеным поясом, 
а по подолу нашита 
тесьма. Оказывается, по 

количеству полос можно 
было определять статус – за-
мужняя женщина перед то-

бой или девушка. 

Мария Косякова из деревни Ко-
черикова рассказала, что сшила 
свой сарафан по сохранившейся 
семейной фотографии. В таком 

же ходила ее прабабушка, которая 
приехала в Сибирь из Саратовской 
губернии. Изготавливался наряд 
из домотканых льняных или шер-
стяных нитей и украшался на-
шивками из лент, позументами 
и шнурами. А Юлия Степанова, 
участница из поселка Средний, 
представила на конкурс одежду 
допетровского периода, в которую 
наряжались боярыни.

– По специальности я медсе-
стра, но очень люблю шить. Са-
ма придумываю разные модели. 
Узнав, что будет такой конкурс, 
купила ткань, фурнитуру и при-
нялась за дело, – поделилась она.

Работа заняла полтора месяца, 
ведь кроме самого шитья, Юлия 
расшила свое изделие из атласа 
камнями, паетками, блестящими 
пуговицами, бусинами и круже-
вом. Для завершения образа также 
смастерила крытый кокошник в 
виде короны. 

Победу в номинации «повсед-
невный сарафан» жюри едино-
гласно присудило центру тради-
ционной славянской культуры 
«Родник» из Тайтурки. Лучшим 
«нарядным сарафаном» стало из-
делие, выполненное мастерами 
поселка Мишелевка, ведь решаю-
щую роль в конкурсе, как оказа-
лось, играло соблюдение историче-
ской достоверности. 

Гости расходились с ярмарки 
неохотно, уж очень она получи-
лась веселой, яркой и зрелищной. 
Но хозяева заверили, что теперь 
подобный праздник будет прово-
диться в Тальянах регулярно, как 
стали традиционными фестиваль 
«Дары тайги» в поселке Раздолье 
или День мамонта – в Мальте.

– В Тальянах очень много та-
лантливых людей, но все они си-
дят по домам. Организуя ярмарку 
ремесла и мастерства, мы хотели 
показать их творчество, а еще рас-
сказать о поселке, – пояснил мэр 
Усольского района Виталий Ма-
тюха. – Тальяны называют Ар-
шанским зазеркальем и Сибирской 
Венецией. Здесь прекрасная при-
рода, вокруг множество озер, рек, 
красивых гор. 

А для привлечения гостей 
местные активисты – ТОС «Сая-
ны» уже разработали несколько 
туристических маршрутов: «Бабья 
печаль» – так называется гора, 
на которую забирались женщины, 
провожая своих мужей и сыновей 
на фронт, «Озера», «Острая го-
ра», «Прижим», оборудованные 
местами для отдыха.

– Создавая несколько лет на-
зад проект «Живи, сибирское се-
ло», мы задались целью возродить 
жизнь в небольших деревнях, ко-
торые числились неперспектив-
ными, – заключил Виталий Матю-
ха. – Подобные фестивали смогут 
спасти село. Здесь вряд ли появит-
ся большое производство, но если 
в каждом дворе будет или куз-
нец или гончар, мастер по бересте 
или лозоплетению, люди смогут не 
только продавать свои изделия, но 
и учить ремеслу молодежь.

 Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
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Запрос на материальную не-
зависимость, увеличение доходов 
и стремление к самореализации 
отметил гендиректор ВЦИОМ Ва-
лерий Федоров в качестве основ-
ных причин ориентации россиян 
на предпринимательскую карьеру. 
От также отметил, что россиян от 
начала бизнеса в большинстве слу-
чаев останавливают три фактора: 
экономические проблемы, государ-
ственная политика в отношении 
малого и среднего бизнеса, адми-
нистративные барьеры. 

Но наиболее важный результат 
проведенного исследования озву-
чил лидер партии «Новые люди» 
Алексей Нечаев – 82% опрошенных 
полагают, что российское школь-
ное образование не готовит детей 
к самостоятельной жизни.

Алексей Нечаев выразил озабо-
ченность несоответствием между 
запросом населения и предлага-
емой на сегодняшний день про-
граммой обучения. «Мы привык-
ли, что есть заказчик образования. 
И этот заказчик – государство, 
которое решает, чему учить детей. 
Но так не должно быть. Заказчик 
– это родители и сами учени-
ки, школьники и студенты. И они 
говорят нам, что хотят учиться 
предпринимательству. При этом 

система на это не реагирует», – 
отметил он.

Несоответствие школьной про-
граммы реальным запросам на-
селения тормозит экономический 
рост страны и указывает на необхо-
димость нового подхода в этом во-
просе. Фонд «Капитаны», который 
основал Алексей Нечаев, обладает 
достаточным опытом и эксперти-
зой, поскольку у фонда есть своя 
программа обучения предприни-
мательству, которая уже несколько 
лет успешно работает в Москве и 
12 регионах России. Партия «Но-
вые люди» считает, что пришло 
время вывести этот опыт на фе-
деральный уровень. «Нужно мас-
совое открытие центров школьного 
предпринимательства в регионах 
и обучение студентов по програм-
мам создания своего первого биз-
неса. Выпускники университетов 
должны делиться со школьниками 
опытом создания первого бизнеса. 
У нас есть такие выпускники, ко-
торые готовы быть наставниками. 

Они уже передают свой опыт и де-
лятся знаниями», – считает Иван 
Моручков, заместитель декана фа-
культета бизнеса «Капитаны» в 
РЭУ им. Г.В. Плеханова, руково-
дитель сети предпринимательских 
клубов для школьников «Школа 
дела».

«Упущенное время» равно 
«упущенные возможности», и 
чем раньше молодежь начинает 
осознанно участвовать в экономи-
ческой жизни страны, тем больше 
выгоды приобретают все участни-
ки процесса. «Я начала интересо-
ваться бизнесом в 14 лет. Зараба-
тывать стала в 20, после обучения 
предпринимательству. Если бы у 
меня появились навыки ведения 
собственного дела раньше, я бы не 
теряла столько времени. Зарабаты-
вать начала бы сразу после школы. 
Ведь это так классно: не думать 
долго куда пойти учиться, а сразу 
знать где и как ты заработаешь», 
– поделилась своим опытом Ана-
стасия Филиппова из Волгограда, 

студентка третьего курса факуль-
тета «Капитаны». 

Действенность предложений 
партии «Новые люди» очевидна 
и полностью коррелирует с пред-
ставленными данными исследо-
вания. Пандемия стала спусковым 
механизмом как кризисных явле-
ний в жизни граждан, так и при-
чиной для изменения подходов к 
решению экономических задач. 

Бессмысленно отрицать 
важность и необходимость 
развития предприниматель-
ских навыков у молодежи. 

Для Иркутской области это 
может стать хоро-
шим подспорьем в 
преодолении спада 
в отдельных секто-

рах экономики. По-
следнее время на самом 

высоком уровне обсуждаются 
меры по борьбе с падением обо-
рота розничной торговли; по сти-
муляции покупательной способно-
сти населения; улучшения жизни 
жителей моногородов в регионе; 
ликвидации безработицы; а так-
же повышению инвестицион-
ной привлекательности области. 
В частности, несмотря на непро-
стой 2020 год, объем инвестиций 
в основной капитал увеличился 
на 7,8%, по данному показателю 
Иркутская область занимает 10-е 
место по России и 2-е место в СФО. 
Но все эти усилия получат совер-
шенно иной коэффициент эффек-
тивности, если параллельно с этим 
начнется бурное развитие трудо-
вых ресурсов, навыков и компе-
тенций. Тем более, как показывает 
опыт фонда «Капитаны», моло-
дое поколение полностью готово 
к восприятию этой программы и 
начинает воплощать ее в жизнь 
практически сразу.

Известный иркутский писатель, 
журналист Евгений Хохряков счи-
тает, что большинство жителей 
Российской Федерации давно не до-
веряет самому формату власти в 
стране. «Поэтому, на мой взгляд, 
население с безразличием отно-
сится к появлению новых партий. 
Вместе с тем у людей есть опреде-
ленное любопытство, да и усталость 
от старых лиц давно наблюдается в 
народе. В прошлом электоральном 
сезоне партия «Новые люди» пока-
зала неплохой результат. Но в этом 
году ситуация сложнее. Скорее все-
го, на выборах в Государственную 
думу партия добьется минималь-
ных результатов. В законодатель-
ные собрания регионов шансы по-
выше. Опять же повторюсь: может 
помочь любопытство, интерес к но-
вому, мало известному», – подчер-
кивает Евгений Хохряков. 

Такой «усталости» и «недове-
рию» особенно подвержено моло-
дое поколение, которое ищет, куда 
направить свою энергию и свое 
любопытство. Партия «Новые лю-
ди» предлагает не только удов-
летворить это любопытство, но и 
направить энергию старшекласс-
ников в созидательное русло. Мо-
лодежь высоко ценит конкретные 
дела и тонко чувствует фальшь, да 
и от возможности стать миллио-
нером еще никто в здравом уме не 
отказывался. Все, что нужно до-
бавить, это жизненный и деловой 
опыт, а также понимание основных 
экономических механизмов и ин-
струментов, и результат будет по-
лучен во вполне обозримые сроки. 


Такой «усталости» и «недоверию» особенно подвержено молодое поколение, 
которое ищет, куда направить свою энергию и свое любопытство. Партия 
«Новые люди» предлагает не только удовлетворить это любопытство, но и 
направить энергию старшеклассников в созидательное русло. 

Партия «Новые люди» 
знает, как школьников 
сделать миллионерами
 ПОЛИТИКА  Важное исследование предпринимательской 
активности среди молодых людей представили партия «Новые 
люди» и всероссийский центр изучения общественного 
мнения. Согласно исследованию, 60% людей хотели бы 
стать предпринимателями, 62% родителей – чтобы их дети 
стали предпринимателями. Такой запрос озвучили 1600 
граждан России в возрасте от 12 до 60 лет в рамках исследования, 
проведенного ВЦИОМ в апреле 2021 по заказу партии «Новые люди».
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  Александр Федорович, около года 
ИГУ находился на дистанционном 
обучении. Какой полезный опыт 
удалось получить? 

– Из положительных моментов 
могу отметить, что у большин-
ства преподавателей был преодолен 
психологический барьер по дис-
танционному образованию. Уни-
верситеты инерционны, посколь-
ку они опираются на традиции 
живого общения преподавателей и 
студентов. Безусловно, классиче-
ские методы у нас останутся в при-
оритете. Но доля дистанционного 
образования будет увеличена, пре-
имущественно в тех дисциплинах, 
где это эффективно, в том числе с 
экономической стороны. 

  В своей предвыборной программе 
на должность ректора вы сдела-

ли акцент на реформу системы 
управления университетом. Что-
то уже сделано? 

– Одна из мер была связана с 
изменением в составе ректората. В 
частности, уменьшилось количе-
ство проректоров, перераспределе-
ны полномочия между начальни-
ками управлений. Мы отметили, 
что стало меньше жалоб сотрудни-
ков вуза на действия администра-
тивно-управленческого аппарата. 
Окончательно еще проблема не ре-
шена, но работа в этом направле-
нии продолжается. Думаю, пря-
мых эфиров в вузе будет больше, 
это помогает в режиме реального 
времени ответить на множество 
вопросов, в том числе после вы-
хода того или иного официального 
документа. Также педагоги и сту-

денты обращают внимание на ряд 
проблем, решение которых нельзя 
откладывать.  

  ИГУ участник многих рейтингов. 
А что они дают вузу, кроме пре-
стижа?

– Федеральное правительство 
принимает во внимание далеко 
не все университетские рейтин-
ги, особый статус имеют только 
три. Это глобальный рейтинг Times 
Higher Education (THE). ИГУ вошел 
в него в прошлом году, что можно 
расценивать как историческое со-
бытие не только для Иркутской об-
ласти, но и в целом всей страны. Не 
так часто российские вузы попа-
дают в глобальные рейтинги. От-
мечу, что ИГУ, в отличие от вузов-
участников известной программы 
«5–100», вошел в этот рейтинг, не 
имея дополнительной господдерж-
ки. Нам удалось выполнить очень 
жесткие критерии отбора, которым 
университет должен был соответ-
ствовать на протяжении пяти лет. 
Эта победа – заслуга всего коллек-
тива ИГУ. 

Еще два престижных миро-
вых рейтинга – это Quacquarelli 
Symonds (QS) и Academic Ranking 
of World Universities (ARWU), более 
известный как Шанхайский рей-
тинг. Возможно, ИГУ когда-нибудь 
сможет занять и в них свое место. 
Позиции в этих рейтингах учиты-
ваются федеральным правитель-
ством при распределении средств 
поддержки вузов. 

  Будет отобрано 100 вузов, кото-
рые станут участниками госпро-
граммы «Приоритет-2030». 
С помощью каких проектов ИГУ 
намерен пройти отбор? 

– Формально ИГУ уже выпол-
няет все критерии отбора данной 
программы, это касается и коли-
чества студентов очной формы 
обу чения, и общего бюджета вуза, 

и доли объема доходов от науч-
но-исследовательских работ. Нам 
предстоит убедить экспертный со-
вет, что предлагаемая нами про-
грамма не просто амбициозна, но 
реализуема, она синхронизирова-
на с основными направлениями 
политики государства в области 
высшего образования. У нас опре-
делены приоритетные проекты 
первого и второго уровней, именно 
с ними можно связывать развитие 
ИГУ на ближайшие десять лет. Если 
проекты первого уровня связаны с 
фундаментальными исследовани-
ями по химии, физике, биологии 
и археологии, то проекты второго 
уровня имеют больше прикладную 
направленность.

  В этом году Иркутск праздну-
ет 360-летие. Помимо кадрового 
вопроса, что еще связывает город 
и вуз?

– Вместе с мэром Иркутска 
Русланом Болотовым мы провели 
стратегическую сессию по поводу 
дальнейшего взаимодействия. По-
мимо долгосрочных планов, у нас 
есть и успехи в совместных про-
ектах, которые уже реализуются 
много лет. Например, Ботаниче-
ский сад – это не только место для 
отдыха горожан и гостей города, 
здесь ребятишки с нарушением 
здоровья получают терапию. Так-
же педагоги ИГУ обучают старшее 
поколение горожан основам ком-
пьютерной грамотности. 

Надеюсь, спортивно-досуговый 
центр «Мегаполис» станет новой 
точкой притяжения не только сту-
дентов и педагогов, но и всех ир-
кутян, кто любит спорт. Здесь бу-
дет скалодром, бильярдный клуб, 
лыжная база и другие спортивные 
направления. В этом году мы за-
вершим ремонтные работы и бла-
гоустроим прилегающую террито-
рию. 

  Наталья МУСТАФИНА

Александр Шмидт: Прямые 
эфиры в ИГУ будут чаще

  АКЦИЯ  День велоси-
педиста Иркутск отме-
тил участием в массовой 
всероссийской гонке. Ее 
маршрут проходил по 
центральным улицам 
города, а финишировали 
участники на бульваре 
Гагарина.

Праздник велоспорта пришелся 
кстати – так велосипедисты на 
свой лад поздравили Иркутск с 
360-летием. Старт гонке дал Ле-
онид Ощерин, первый президент, 
основатель федерации велоспорта 
Иркутской области. В спортивных 
заездах приняли участие велогон-
щики трех возрастных категорий: 
от 13 до 14 лет, от 15 до 16 и старше 
17 лет. Всего в списках было 95 
взрослых участников. 

С 12.00 стар-
то- вали детские за-
езды для ребят от трех до шести 
лет, в которых приняли участие 
30 юных гонщиков, причем са-
мые младшие соревновались на 
трехколесных велосипедах. Побе-
дителям в каждом детском заезде 
вручили медали и призы. Четы-

рехлетний Сева Салко получил две 
медали.  

– На двухколесном велосипеде 
я научился ездить недавно. Гонка 
очень понравилась, буду участво-
вать еще, – поделился ребенок. 

Самому старшему велосипеди-
сту массовой велогонки 79 лет. 

Владимир Выборов участвует в 
таких соревнованиях с 17 лет, а 
в велосипедный спорт пришел в 
детстве.

– Решил здесь проехать один 
круг, соревноваться мне не с кем. 
Будут выступать ветераны вело-
спорта, так они младше меня на 
15–20 лет, – говорит он. – Рад, 
что молодежь ездит и тренирует-
ся, поддерживает здоровье. Тоже, 
значит, велосипед любит.

Экипировка нынешних велоси-
педистов-любителей шагнула да-
леко вперед. Сверхлегкие шлемы, 
непродуваемые джерси, специ-
альные велотуфли… А суперсов-
ременные двухколесные красавцы 
способны развивать скорость до 
100 км/ч. Не изменился только 
принцип массового спорта: глав-
ное – не победа, а участие.

  Василина ОБУХОВА
Фото Анны ПЬЯНОВОЙ 

  ИНТЕРВЬЮ  Иркутский государственный универ-
ситет, как и весь современный мир, учится жить 
в постпандемийной реальности. В интервью газете 
«Областная» ректор вуза Александр Шмидт расска-
зал, сохранится ли дистанционное обучение, чем ИГУ 
будет заниматься в ближайшие десять лет и смогут 
ли иркутяне посещать «Мегаполис». 

Массовая велогонка: главное – участие 

БЩЕСТВО
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  ПРОБЛЕМА  
В трех ссузах Приангарья пла-
нируется внедрить дуальную 
систему обучения, когда теория 
преподается в ссузе, а практика 
– на производстве. Это позволит 
техникумам и колледжам подгото-
вить квалифицированные кадры, 
а работодателям получить специ-
алистов, которые им нужны. Учеб-
ные учреждения готовы, а вот 
предприятия ЖКХ пока не спешат 
идти навстречу.  

КАСАЕТСЯ ВСЕХ 
В конце мая в Общественной палате Ир-
кутской области обсуждался дефицит 
специалистов в сфере ЖКХ. Как отметил 
председатель комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству и строитель-
ству Николай Попов, эта сфера – одна 
из крупнейших в экономике. В ней рабо-
тает около тысячи организаций, занято 
более 35 тыс. работников. 
– Одна из острых – дефицит кадров, а 
также отсутствие специалистов для ра-
боты с новым оборудованием, – подчер-

кнул он. – Например, в Тулуне введено 
30 новых домов, обслуживать их, по 
сути, некому, потому что приобретены 
современные установки. А ведь отрасль 
ЖКХ касается всех. От нее зависит ка-
чество жизни населения. Поэтому очень 
важно как можно скорее решать вопрос 
с кадровым обеспечением.  

Министр труда и занятости области Ки-
рилл Клоков сообщил, что в прошлом 
году численность работников в сфере 
ЖКХ снизилась на 2%, с начала этого 
года – еще на 3%. Вроде бы цифры не-
большие, но, по словам министра, это 
нежелательная динамика, которая вы-
зывает беспокойство. Между тем сред-
няя зарплата на предприятиях жилищ-
но-коммунального хозяйства довольно 
высокая – почти 52 тыс. рублей в 2020 
году. А нынче она достигла уже 53 тыс. 
рублей. >>

РАБ    ТА

«Афоня» не в тренде
Как утолить кадровый голод в ЖКХ?

  ОПЫТ  Иркутский 
техникум архитектуры 
и строительства готов 
предложить предприяти-
ям области краткосроч-
ные курсы для подготов-
ки необходимых специ-
алистов. Это позволит 
в сжатые сроки решить 
проблему нехватки рабо-
чих кадров, в частности 
в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства. 

Как рассказал директор Иркут-
ского техникума архитектуры и 
строительства (ИТАС) Борис Ми-
хайлов, всего разработано 28 про-
грамм профессионального обу-
чения и 10 дополнительных проф-
программ в основном в области 
строительства и ЖКХ. Срок обуче-
ния от одного до четырех месяцев. 
Конечно, в итоге это будет менее 
квалифицированный специалист, 
чем выпускник техникума, обу-
чаемый три или четыре года. Но 
это должно стать востребованным 
направлением.  

– К нам обращаются работода-
тели, которые приобрели, к при-
меру, новую установку, и им сроч-
но нужен специалист по ее обслу-
живанию, – отметил Борис Ми-
хайлов. – Но такой специальности 
мы не выпускаем. Мы можем от-
крыть такое направление и на-
чать готовить тех же машинистов 
котельных. Но где гарантия, что 
через три-четыре года они будут 
востребованы? Сами работодатели 
говорят, что человека постепенно 
заменяет автоматика. С помощью 
краткосрочных курсов мы можем 
оперативно реагировать на изме-
нения на рынке труда и быстро 
организовывать обучение под по-
требности работодателя.

ИТАС сегодня один из лидеров 
среднего специального образова-
ния в Иркутской области. Ежегод-
но техникум выпускает около 400 
специалистов в сфере строитель-
ства, архитектуры и ЖКХ (по 10 
профессиям и шести специально-
стям). Кстати, ИТАС единственное 
учреждение среднего профобразо-
вания от Новосибирска до Дальне-
го Востока, которое готовит архи-
текторов. 

– Мы также выпускаем специ-
алистов с совмещенной профес-
сией, например, сантехник-элек-
трик, – добавил директор техни-
кума. – Это, по сути, мастер ЖКХ, 
заточенный на обслуживание 
многоквартирных домов. В целом 
же ИТАС готов обучать практиче-
ски любого специалиста в сфере 
строительства и ЖКХ. Но одной 
теории недостаточно. Нужны пе-
дагоги из числа работающих на 
предприятии-заказчике, которые 
знают оборудование и систему 
производства. 

По словам Бориса Михайлова, 
техникум готов платить этим спе-
циалистам. К тому же им не при-
дется преподавать целыми днями 
– достаточно несколько пар в не-
делю. Руководство предприятия со 
своей стороны тоже должно как-
то заинтересовать сотрудников, 

платить им за часы обучения по 
среднему. 

– Сейчас пытаются восстано-
вить институт наставничества, – 
продолжил директор. – Но работо-
датель неохотно идет на это. Хотя 
должен быть в первую очередь за-
интересован, потому что высоко-
квалифицированных специали-
стов осталось немного. Уйдут они 
на пенсию вместе с богатым опы-
том и знаниями, кем их тогда за-
менить? 

Министерство образования об-
ласти и ИТАС планируют внедрить 
систему дуального обучения, когда 
теория изучается в стенах тех-
никума, а практические занятия 
проходят на производстве. Бо-
рис Михайлов также считает, что 
нужно обязательно возвращать 
целевой набор в среднем специ-
альном образовании. Есть от-
дельные попытки работодателей 

обу чить молодых людей с после-
дующим трудоустройством их на 
своем предприятии. Однако далеко 
не все они заканчиваются удачно. 
У ИТАС был печальный опыт, когда 
по трехстороннему соглашению с 
довольно крупным предприяти-
ем несколько студентов полгода 
учились в техникуме по требуе-
мым заказчиком специальностям. 
Но грянул кризис, и компания 
расторгла договор как по форс-
мажорным обстоятельствам. 

– Пока целевое обучение не бу-
дет закреплено на законодатель-
ном уровне, развития оно не полу-
чит, – подчеркнул Борис Михай-
лов. – Радует, что нас впервые за 
долгие годы услышали работода-
тели. Это дает надежду, что нач-
нется решение проблемы кадров в 
строительстве и ЖКХ. 

  Елена ПШОНКО

 
ИТАС с 2019 года является участником федерального проекта «Цифровая 
образовательная среда», в рамках которого проведено обновление 
материально-технической базы. Два года назад техникум также выиграл 
грант федерального проекта «Молодые профессионалы» на сумму 25 млн 
рублей. На эти средства были оснащены современным оборудованием пять 
мастерских: «Сухое строительство и штукатурные работы», «Облицовка 
плиткой», «Производство мебели», «Электромонтаж», «Сантехника и 
отопление». 

Профобучение на заказ
ИТАС подготовит специалистов в сжатые сроки
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<<Такие данные удивили участников 
заседания. Николай Попов заявил, что 
зарплаты в ЖКХ гораздо ниже. К приме-
ру, машинист котельной установки полу-
чает максимум 21 тыс. рублей. Однако 
представители минтруда пояснили, что 
средняя зарплата учитывает работников 
компаний большой энергетики, где высо-
кая оплата труда. 

ЕСТЬ КОНЦЕПЦИЯ 
– На рынке труда продолжается дисба-
ланс спроса и предложений, – продолжил 
Кирилл Клоков. – В прошлом году 375 
организаций сферы ЖКХ разместили 4,7 
тыс. вакансий. В центры занятости обра-
тились же 3,7 тыс. человек, которые ранее 
работали в сфере ЖКХ либо имеют соот-
ветствующее образование. Практически 
половина от потребностей организаций 
закрыта кадрами. Сегодня в базе данных 
2,2 тыс. вакансий в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве. Из них 1,8 тыс. специали-
стов требуются в сферу производства и 
распределения электроэнергии, газа и 
воды. 
Министерство труда проанализировало 
ситуацию на рынке труда в сфере ЖКХ. 
Наблюдается старение кадров, престиж 

профессий падает, поэтому молодые 
люди не спешат туда. По информации 
Кирилла Клокова, правительство обла-
сти планирует разработать комплексную 
программу по кадрам. Есть концепция, 
план мероприятий. Николай Попов об-
ратил внимание на то, что предприятия 
ЖКХ испытывают большую нехватку 
даже не сантехников или сварщиков, а 
управленцев среднего звена, которые 
должны грамотно организовать работу:

– В целом нужна координация со сторо-
ны правительства области. Предприятия 
ЖКХ и власть очень разобщены.

ДВА ДНЯ – В ССУЗЕ, 
ТРИ – НА ПРОИЗВОДСТВЕ

По информации экспертов Обществен-
ной палаты, в 2020 году специалистов 
в сфере ЖКХ в Приангарье готовили 27 
ссузов. Но в 2021 году их стало меньше. 
– Трудоустраиваются по специальности 
только 46% выпускников. Причина – низ-
кая оплата труда, – сообщила Жанна Ти-
мергалеева, представитель областного 
министерства образования. – Им гораздо 
легче встать просто на учет в службу за-
нятости. Возможно, работодателям стоит 

пересмотреть зарплату для начинающих, 
у которых нет стажа, предусмотреть до-
полнительные выплаты, как-то заинтере-
совать молодого специалиста. В настоя-
щее время есть договоренность с рядом 
учебных учреждений, чтобы для тех сту-
дентов, которые придут из армии, орга-
низовать курсовую подготовку. То есть 
выделить бюджетные места для этого и 
еще раз погрузить в профессию бывших 
выпускников. 
Жанна Тимергалеева также заявила о 
том, что в трех ссузах планируется вне-
дрить модель дуального обучения, ког-
да, допустим, два дня в неделю в стенах 
ссуза преподается теория, а потом три 
дня – практика на производстве. Такую 
систему готовы практиковать Ангарский 
техникум строительных технологий, Ир-
кутский техникум архитектуры и стро-
ительства и Братский индустриальный 
металлургический техникум. Это три 
основных учебных заведения в области, 
которые готовят кадры ЖКХ. 
На заседании поднимался вопрос воз-
рождения целевого набора в ссузах. 
Однако, как заметила представитель 
минобра, это полностью зависит от ини-
циативы работодателя, который не обя-
зательно должен оплачивать обучение. 

Достаточно предоставить жилье студен-
ту или выплачивать стипендию.

– Важна гарантия того, что потом студент 
пойдет работать на данное предприятие. 
Наши ссузы готовы сотрудничать, вопрос 
только в работодателях. Есть возможно-
сти запускать новые образовательные 
программы, открывать новые специ-
альности. Сегодня в Иркутской области 
порядка 1,2 тыс. студентов учатся по 
направлению ЖКХ. Это 17 специально-
стей, еще больше квалификаций. Нужно 
собраться вместе с предприятиями и 
ссузами, чтобы определиться, кого го-
товить. Ведь кадры будут обучены через 
три-четыре года. Кроме того, сегодня 
реализуется нацпроект «Демография», 
в котором есть подпроект «Содействие 
трудоустройству». В его рамках мини-
стерству образования области выделе-
на квота в 1 тыс. человек. То есть можно 
бесплатно обучить в рамках нацпроекта 
будущих работников сферы ЖКХ. Рабо-
тодателю только нужно обеспечить их 
потом местом на производстве. Так что 
без участия предприятий ЖКХ проблему 
с кадровым голодом не решить. 

  Елена ПШОНКО 

РАБ    ТА

 
В регионе принимают меры для 
трудоустройства граждан до 
35 лет: действует программа о 
квотировании рабочих мест для 
несовершеннолетних (более 270 
человек сейчас работает на этих 
местах). Ежегодно 2 тыс. молодых 
людей проходят обучение по 
профессиям, которые востребованы 
на рынке труда, в основном по 
рабочим специальностям.

  ПАРЛАМЕНТ  
Налоговые льготы и дру-
гие меры поддержки 
нужны предприятиям и 
организациям, которые 
дают работу выпускни-
кам ссузов и вузов. Об 
этом шла речь на кру-
глом столе «Проблемы 
и перспективы трудо-
устройства молодежи 
Иркутской области». Он 
прошел по инициативе 
Молодежного парламен-
та при Законодательном 
Собрании. 

Председатель Молодежного 
парламента Иван Комельков от-
метил, что пандемия негативно 
повлияла на рынок труда, сложнее 
всего стало найти работу молодым 
специалистам без опыта.

– Из тех, кто сегодня в поисках 
вакансий – каждый пятый в воз-
расте до 25 лет. Многие специали-
сты не могут трудоустроиться в 
течение года после вуза или ссуза, 
кто-то принимает решение пере-
ехать в другие регионы, – сказал 
он.

По словам замминистра труда 
Иркутской области Елены Егоро-
вой, ежегодно за содействием в 
трудоустройстве в центры заня-
тости обращаются около 40 тыс. 
молодых людей в возрасте от 14 
до 35 лет. Всего в регионе про-
живает 685 тыс. граждан моло-
дого возраста, что составляет 29% 
от общей численности населения. 
Уровень зарегистрированной без-
работицы среди молодежи на ко-

нец 2020 года составил 2,1% при 
общем уровне 2,5%.

– Среди основных проблем – 
отсутствие у молодежи опыта ра-
боты, несоответствие полученных 
навыков требованиям работода-
телей, дисбаланс спроса и пред-
ложения на рынке труда. В целом 
уровень трудоустройства молоде-
жи – порядка 60%, – отметила 
замминистра. 

Спикер Заксобрания Александр 
Ведерников поинтересовался ре-
зультатами стажировок на пред-
приятиях выпускников вузов. 
Как отметила Елена Егорова, в 
2020 году стажировку прошли 325 
выпускников, в текущем году ее 

пройдут более 350 человек. По-
рядка 70% выпускников после 
стажировки остаются работать на 
тех же предприятиях, либо трудо-
устраиваются самостоятельно. 

В рамках данной программы 
юридическим лицам и индивиду-
альным предпринимателям пре-
доставляются субсидии, возме-
щаются затраты на оплату труда 
выпускников и наставников. 

– Ежегодно на программу по 
организации стажировок из бюд-
жета тратится 25 млн рублей, – 
отметила замминистра. 

Спикер считает, что число ста-
жировок надо увеличивать. Для 

этого нужно как минимум рас-
ширить круг работодателей. 

– Мы попросили Молодежный 
парламент организовать дискуссию 
по этой теме. Важно понять, что 
мы можем сделать, чтобы для ра-
ботодателей принимать на рабо-
ту молодых людей стало выгодно: 
предусмотреть возможность на-
логового стимулирования, предо-
ставления прямых субсидий, льгот, 
в том числе за аренду помещений. 
Эти инициативы должны преобра-
зоваться в изменения региональ-
ного законодательства, которые 
уже нужно обсуждать на площадке 
Законодательного Собрания, – ска-
зал Александр Ведерников.

Спикер ЗС предложил моло-
дым депутатам взять на вооруже-
ние смелые идеи других регионов 
страны, успешно решающих про-
блему трудоустройства молодежи, 
изучить и перенять их опыт. Кро-
ме этого в Иркутской области есть 
свой опыт целевых мер стимули-
рования, разработанных в связи с 
пандемией COVID-19, в числе кото-
рых предоставление льгот малому 
и среднему бизнесу при условии 
сохранения рабочих мест. 

  Анна СОКОЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Мозговой штурм по 
трудоустройству молодежи 



OGIRK.RU18 9–15 июня 2021 № 61 (2260)

 Радиологический ана-
лиз воды – это методика 
исследования, позволяю-
щая обнаружить радиоак-
тивные вещества, в том 
числе газы и продукты их 
полураспада. Его проводят 
для питьевой и техни-
ческой воды, стоков; для 
природных водоносных 
слоев, проходящих рядом 
с залежами радона; при 
техногенной катастрофе с 
выбросом радиоактивных 
веществ; при составлении 
плана водоснабжения и 
водоотведения загородно-
го дома; при покупке дома 
со скважиной на участке 
для оценки качества воды; 
при разработке системы 
очистки воды в частном 
доме. Кроме того, радио-
логический анализ воды 
проводится при бурении 
скважин. Обязательным 
это исследование является 

для медицинских, сани-
тарно-курортных учреж-
дений, детских оздорови-
тельных лагерей, произво-
дителей бутилированной 
воды.

За последние три года 
отдел экологического мо-
ниторинга и радиацион-
ного контроля Иркутской 
МВЛ провел исследование 
на определение суммарной 
альфа-бета-активности и 
удельной активности ра-
дона в пробах воды. Ка-
кие результаты получены? 
В 2017 году из 31 пробы 
по показателям радиаци-
онной безопасности было 
выявлено пять проб с пре-
вышением допустимого 
уровня по суммарной аль-
фа-активности. В 2018-м 
из 100 проб шесть (подзем-
ная вода) оказались с пре-
вышением допустимого 
уровня по суммарной аль-

фа-активности. В 2019 году 
из 158 проб выявлено шесть 
таких проб, в 2020-м из 107 
– три пробы. За пять ме-
сяцев 2021 года из 21 пробы 
выявлено четыре пробы с 
превышением допустимо-
го уровня по суммарной 
альфа-активности. Заказ-
чиками анализа являются 
предприятия, расположен-

ные на территории Иркут-
ской области. 

Проведенные в 2017–
2020 годы исследования 
удельной активности ра-
дона-222 в пробах воды 
превышений не показали, 
лишь в мае 2021 года было 
выявлено три пробы с пре-
вышением уровня вмеша-
тельства радона-222. 

По информации Ир-
кутской МВЛ, в случаях 
обоснования целесообраз-
ности разработки и осу-
ществления защитных 
мероприятий для каждой 
системы водоснабжения 
должны быть определены 
оптимальные профилак-
тические меры. При этом 
учитывают следующие 
факторы: качество ис-
ходной воды и требуемые 
параметры обработанной 
воды, сложности в монта-
же и работе оборудования, 
стоимость альтернатив-
ных мероприятий.

 Юрий ЮДИН

Радиация не пахнет, она убивает
ВАЖНО

Ра диологический 
анализ, проводимый 
Иркутской МВЛ, необ-
ходим для оценки без-
опасности питьевой во-
ды, содержащей радио-
нуклиды. На основании 
нее выдаются рекомен-
дации компетентными 
организациями по сни-
жению рисков для здо-
ровья посредством при-
нятия мер по уменьше-
нию концентрации ра-
дионуклидов, следова-
тельно, и доз облучения 
в ситуациях, когда такие 
действия будут призна-
ны необходимыми.

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

 КОНТРОЛЬ  Радиация – невидимый 
враг. Так охарактеризовали ее 
ликвидаторы аварии на Чернобыльской 
АЭС. По ряду причин радиоактивные 
элементы попадают в почву и воду. ФГБУ 
«Иркутская межобластная ветеринарная 
лаборатория» Россельхознадзора проводит 
анализ воды поверхностных и подземных 
водоемов (из колодцев и скважин), а 
также радиологический анализ воды.

 ТУРИЗМ  
Туристический поток 
в Прибайкальский 
национальный парк 
нынче ожидается на 
уровне прошлого года, 
когда из-за пандемии 
коронавируса было 
зарегистрировано 
снижение на 20%. В 
этом году на количестве 
посещений сказались 
не столько закрытые 
границы, сколько 
холодный май. 

– Сейчас при поддержке Ми-
нистерства природных ресурсов 
РФ мы проводим актуализацию 
антропогенной нагрузки по ряду 
маршрутов, – рассказал Денис Бан-
щиков, замдиректора ФГБУ «Запо-
ведное Прибайкалье». – Это по-
зволит скорректировать число по-
сещений нацпарка, которое лими-
тировано. Чтобы увеличить поток 
туристов, нужна инфраструктура 
для уменьшения соприкосновений 
человека и природы.

На этот год «Заповедное При-
байкалье» запланировало меро-
приятия по обустройству туристи-
ческих маршрутов. Продолжается 
проект по установке системы нави-

гации. Кроме того, 
на острове Ольхон 
появятся восемь са-
нитарных зон (мо-
дульных туалетов), 
две – на маршрутах 
по Малому Морю, 
еще одна – в начале Большой Бай-
кальской тропы в Листвянке. 

На Сарайском пляже в рамках 
гранта от Всемирного фонда ди-
кой природы построят еще один 
километр деревянной экологиче-
ской тропы через Шаманский лес. 
В прошлом году возведено 800 ме-
тров. Будут также установлены 
информационные стенды и малые 
архитектурные формы, оборудова-
ны места отдыха. Во время прове-
дения работ предполагается выде-
лить площадку по отслеживанию 
антропогенной нагрузки. 

Денис Банщиков напомнил, что 
для посещения территории нац-
парка обязательно нужно иметь 
разрешение. Даже для местных 

жителей, которые ча-
сто считают, что они 
родились на Байкале, и 
им не нужно никаких 
документов для пре-
бывания на природо-
охранной территории. 

– С января 2021 года внедрена 
система электронной выдачи раз-
решений, – заявил замдиректо-
ра. – Это уникальный пилотный 
проект, реализуемый на особо ох-
раняемой природной территории 
в России впервые. Он позволяет 
регулировать численность посети-
телей в сутки. Программа просто 
не позволит оформить разрешения 
свыше установленных нормативов. 
При дистанционном оформлении 
туристы также могут получить го-
товый маршрут. Прилагаются и 
памятки с правилами пребывания 
в нацпарке. 

Кстати, «Заповедное Прибайка-
лье» активно внедряет современ-
ные информационные технологии. 

Так, помимо электронных раз-
решений планируется запустить 
систему личных кабинетов для 
юридических лиц и организаций, 
которые занимаются групповыми 
турами. Впоследствии она будет 
дополнена различными модулями 
– по вывозу мусора, его объему, по 
нахождению людей на маршрутах, 
учету и контролю антропогенной 
нагрузки и т.п. 

Представители «Заповедного 
Прибайкалья» обратили внима-
ние на то, что с 1 мая в Прибай-
кальском нацпарке введен особый 
противопожарный режим. Посе-
щение охраняемой природной тер-
ритории разрешено, но с ограниче-
ниями – запрещено использовать 
открытый огонь, готовить пищу на 
углях, сжигать траву. Как отметил 
замдиректора по охране террито-
рии «Заповедное Прибайкалье» 
Василий Пестерев, в мае уже про-
изошел пожар в степной зоне на 
острове Ольхон, выгорело около 40 
га. Причиной стало неосторожное 
обращение с огнем. По его словам, 
виновником большинства возго-
раний является человек. Поэтому 
инспекторы занимаются профи-
лактикой правонарушений. Штра-
фы немаленькие: 4–5 тыс. рублей 
за нарушение правил пожарной 
безопасности в условиях особого 
противопожарного режима. 

 Елена ПШОНКО 
Фото: пресс-службы 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье»

Новые экотропы на Байкале 

В ЭТОМ ГОДУ 
ПРИБАЙКАЛЬСКИЙ 

НАЦПАРК ПОСЕТИЛИ 

38 тыс. 
ТУРИСТОВ 

ЭК    ЛОГИЯ
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   МУНИЦИПАЛИТЕТ
Новая школа в 
Грановщине на 
725 мест – объ-
ект повышенного 
внимания. Здание 
начали возводить 
еще три года назад, 
планировалось, что 
его сдадут в эксплу-
атацию в 2020 году. 
Но пандемия нару-
шила все графи-
ки. Родительский 
комитет вместе с 
мэром Иркутского 
района Леонидом 
Фроловым прове-
рили ход работ на 
стройке. 

Сегодня в деревне Гра-
новщина, где зарегистри-
ровано свыше 6 тыс. че-
ловек, есть только началь-
ная школа. Но детей в ней 
учится в три раза больше, 
чем положено по нормати-
ву. Учеников, начиная с пя-
того класса, возят в школы 
Урика и Хомутова. 

Проектом занимает-
ся ООО «СибСтальСтрой». 
Как заверил представитель 
подрядчика Карапет Ога-
несян, у компании боль-

шой опыт в строительстве 
соцучреждений. Данный 
проект типовой, подобной 
планировки школы уже 
есть в Баяндае, Шелехове и 
Хомутово. 

– Объект готов на 70%. 
Построены все восемь кор-
пусов, подведены инже-
нерные сети, сейчас идет 
монтаж систем жизнеобес-
печения внутри здания, 
продолжаются отделочные 
работы. Основная часть ра-
бот по фасаду завершена, 
остался монтаж профи-
ля. Все работы можно за-
вершить к середине июля. 
Дальше можно будет заво-
зить оборудование, мебель, 
технику, – сообщил Карапет 
Оганесян. 

По контракту подрядчик 
должен сдать школу в ноя-
бре 2021 года. Но ситуация 
сложная, если строители не 
успеют к 1 сентября, при-
дется учиться в три смены. 
Уже ясно, что в этом году за 
новые парты сядут учени-
ки 1–4 классов. Для получе-
ния лицензии по обучению 
среднего и старшего звена 
потребуется время. 

– У нас есть лицензия 
действующей начальной 
школы, нам нужно толь-
ко добавить место ведения 
образовательной деятель-
ности. Этот процесс более 
быстрый, чем получение 
лицензии и аккредитации 
на остальные два уровня 
образования, – поделился 

планами Роман Зарипов, 
начальник управления об-
разования Иркутского рай-
она. 

Директором новой шко-
лы назначена Надежда Си-
дорина. Она занимается 
формированием педагоги-
ческого коллектива. Заявки 
и резюме от учителей при-
ходят к ней даже из других 
регионов страны. 

– Все основное оборудо-
вание у нас закуплено. Это 
касается столовой, спорт-
зала, кабинетов. На складе 
хранятся цифровые лабо-
ратории, электронное таб-
ло, турникеты. Осталось за-
купить все для актового за-
ла и учащихся с ОВЗ, – со-
общила Надежда Сидорина. 

Родителей 
больше все-
го волнова-
ли вопросы 
контроля ка-
чества стро-
ительных ра-

бот. Леонид Фролов заверил, 
что теперь он будет частым 
гостем на объекте. Также 
школа находится под кон-
тролем управления образо-
вания, КУМИ, ответствен-
ных лиц из Стройнадзора и 
Стройконтроля. 

– Подрядчик заверил, 
что рабочих на стройке 
хватает, строительный ма-
териал имеется в достат-

ке. Образовательный про-
ект реализуется на средства 
всех уровней бюджетов. 
Школа находится на лич-
ном контроле губернатора 
Игоря Кобзева. Мы обраща-
емся к строителям и про-
сим увеличить темп ра-
боты, чтобы к концу лета 
школа приняла учеников, – 
подчеркнул Леонид Фролов.

К этой просьбе присо-
единяется и родительский 
комитет. Мамы и папы 
школьников надеются, что 
строители постараются и 
сделают жителям деревни 
подарок к новому учебному 
году. 

– Приятно, что у нас поя-
вится большая современная 
школа. Дети будут учиться 
рядом с домом. Особенно 
это важно для первокласс-
ников. Важно, чтобы первое 
впечатление от школы было 
только радостным, – по-
делилась мнением Марина 
Славнова, жительница де-
ревни Грановщина. 

Как сообщили в адми-
нистрации Уриковского му-
ниципального образования, 
в августе планируется при-
ступить к гравийным ра-
ботам на подъездной дороге 
к школе. Асфальтировать 
дорожное полотно удастся 
только в следующем году. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Школу в Грановщине 
планируют сдать досрочно

  СОРЕВНОВАНИЯ  
Ежегодная спортивно-
патриотическая игра 
«Зарница» прошла при 
поддержке Фонда пре-
зидентских грантов и 
Иркутского войсково-
го казачьего общества 
5 июня вблизи поселка 
Боково. В соревнованиях 
приняли участие вос-
питанники Байкальской 
федерации айкидо (БФА) 
и их родители.

Отряды сформированы, атама-
ны выбраны, рапорта сданы, и ко-
манды разбежались по контроль-
ным точкам. В борьбу за первое 
место вступили пять отрядов. Са-
мому старшему бойцу 64 года, са-
мому младшему – пять лет. По 
легенде участникам предложили 
раскрыть место дислокации тер-
рористической группы. Для этого 
нужно собрать шифр, части ко-
торого разбросаны на местности, 
и с его помощью расшифровать 
секретную информацию. Чтобы 
получить часть шифра, коман-
дам пришлось разобраться в кар-
те, продемонстрировать свои на-
выки и умения, приобретенные во 
время занятий. Всего было четы-

ре этапа и 23 точки нахождения 
шифра. Участники с пневматиче-
ским пистолетом по-пластунски 
перебрались под импровизирован-
ной колючей проволокой, а после 
на носилках доставляли условно 
раненого члена команды в штаб, 
метали гранаты, соревновались в 
сборке-разборке автомата Калаш-
никова и пистолета. В традици-
онной стрельбе из пневматиче-
ской винтовки за каждый промах 
команда получала по штрафному 
приседанию.

На выполнение поставленных 
задач бойцы потратили более двух 
часов, продемонстрировали от-
личную спортивную подготовку и 
блестящее применение стратеги-
ческих навыков в полевых услови-
ях. Мероприятие прошло в упорной 
борьбе. В этом заслуга преподава-
телей и родителей, которые актив-
но поддерживают своих детей.

Как отметил атаман Иркутско-
го городского казачьего общества 
«Станица Вознесенская», прези-
дент Иркутской региональной физ-
культурно-спортивной обществен-
ной организации БФА Александр 
Савостьянов, в обществе спортив-
ное воспитание идет рука об руку 
с патриотическим. Так, Байкаль-
ская федерация айкидо совместно 

с казачьим станичным обществом 
«Преображенская» создали Пре-
ображенский казачий кадетский 
клуб.

– Мы возрождаем культуру ка-
заков, обучаем детей традициям и 
правилам казачества. Самое пер-
вое, чему мы учим воспитанни-
ков, – дисциплине и умению нести 
ответственность за свои действия. 
Хотя айкидо и является японским 
видом спорта, мы стараемся не 
забывать свои корни. Многим ре-
бятам близка эта тема: у одних 
предки были казаками, другим 
просто интересно, – подчеркнул 
Александр Савостьянов.

Пока участники боролись за по-
беду, организаторы развернули по-
левую кухню. Ребят ждал плов в 
казане и блюда, приготовленные 
на мангале. В ходе соревнований 
они подкрепляли свои силы кис-
лородным коктейлем. Следующая 
«Зарница» пройдет уже осенью 
2021 года.

  Анастасия ГОВОРОВА 
Фото автора 

««ЗарницаЗарница»» в казачьих традициях  в казачьих традициях 
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 ПРОФЕССИЯ  
30 лет назад в России 
появилась профессия – 
социальный работник, и 
начала создаваться сеть 
учреждений социального 
обслуживания. О том, 
как сегодня выглядит 
система социальной 
защиты населения в 
Иркутской области – 
рассказываем в обзоре. 

СОЦЗАЩИТА: 
ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА 

Основы социальной работы в 
Иркутской области уходят корня-
ми в далекое прошлое. Базановы и 
Сибиряковы, Трапезниковы, Бас-
нины – иркутская история да-
ет нам много примеров благотво-
рительности, присущей в первую 
очередь купечеству. Большинство 
церквей, школ, училищ, больниц 
построено и содержалось в XIX 
веке на частные пожертвования. 
Не случайно в системе соцзащи-
ты Иркутской области и сегод-
ня действуют учреждения, отме-
тившие 80 и 90-летние юбилеи: 
это Реабилитационный техникум, 
Центр помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей, Право-
бережного округа Иркутска, Пу-
ляевский психоневрологический 
интернат. С 90-х годов улицы го-
родов наполнили беспризорники 
и лица без определенного места 
жительства. В это время актив-
но развивается сеть социозащит-
ных учреждений. Это комплексные 
центры соц обслуживания, задачей 
которых стала срочная помощь 
гражданам пожилого возраста и 
инвалидам, а также сеть прию-
тов, социально-реабилитационных 
центров для несовершеннолетних. 

ЛЬГОТНИКОВ СТАЛО БОЛЬШЕ 

В 2020 году на реализацию пол-
номочий министерству соцраз-
вития было выделено 48,4 млрд 
руб лей, то есть 21% от расходов 
областной казны. Но не стоит ду-
мать, что так было всегда.

– В 90-е годы, например, день-
ги на так называемые детские по-
собия в бюджет региона не посту-
пали на протяжении нескольких 
лет, – вспоминает председатель 
совета директоров управлений со-
циальной защиты населения Ир-
кутской области, директор управ-
ления соцзащиты населения по 
Шелеховскому району Маргарита 
Мирошникова. – Нам приходи-
лось «выкручиваться» из ситу-
ации любыми путями. Пособия 
выплачивали продуктами, това-
рами, одеждой и даже железно-
дорожными и автобусными биле-
тами! Ситуация нормализовалась 
только в 2000-е годы. Постепенно 
начали увеличиваться не только 
размеры пособий, но и числен-
ность получателей. Кроме того, по 
инициативе регионального пра-
вительства в Иркутской области 
стали появляться дополнитель-
ные меры поддержки.

Например, с 2008 года у нас вы-
плачивают 150 тыс. рублей жен-
щинам, награжденным Почетным 
знаком «Материнская слава». С 
2013 года проводится областной 
конкурс среди многодетных семей 
«Лучшая семейная усадьба», ко-
торые могут получить от 50 до 200 
тыс. рублей, и конкурс по пре-
доставлению микроавтобусов се-
мьям, воспитывающим восемь и 
более несовершеннолетних детей.

Ежегодно увеличивается число 
региональных льготников, в том 
числе за счет установления но-
вых категорий. Так, в 2013 году в 
Иркутской области, одном из не-
многих регионов России, на за-
конодательном уровне установили 
статус «Дети войны». Сегодня он 
присвоен 129,6 тыс. жителям. В 
2018 году появилась новая льгот-
ная категория – «Ветеран труда 
Иркутской области», которыми у 
нас являются более 8 тыс. человек.

ИЗ БЕЗРАБОТНЫХ 
В ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 

Иркутская область – один из 
первых регионов России, где при-
нята программа по заключению 
социальных контрактов с людьми, 
попавшими в трудную жизненную 
ситуацию. Она работает у нас с 2014 
года. За это время ее участниками 

стали более 5 тыс. жителей. Только 
в нынешнем году на соцконтрак-
ты получено софинансирование из 
федерального бюджета. До этого 
все расходы несла исключитель-
но областная казна. Специалисты 
соцзащиты работали с каждой об-
ратившейся семьей, помогали со-
бирать документы, консультирова-
ли в составлении бизнес-проектов. 
Благодаря соцконтрактам многие 
смогли не только улучшить ма-
териальное положение в семье, но 
и открыть собственное дело. На-
пример, житель села Манзурка Ка-
чугского района Дмитрий Глызин 
по интернету освоил лозоплетение. 
На деньги, полученные по договору, 
он приобрел инструмент, занялся 
изготовлением плетеной мебели 
и открыл мастерскую. 20-летний 
Антон Лавшук – самый молодой 
предприниматель Куйтунского 
района, начал разводить перепе-
лов. Теперь этот бизнес стал се-
мейным. Многодетная мама На-
талья Суранова из села Едогон Ту-
лунского района, одна воспитыва-
ющая пятерых родных и столько 
же приемных ребятишек, купила 
две коровы и кур. Теперь не толь-

ко ее семья полностью обеспечена 
свежими продуктами, их хватает 
даже для продажи. А в Шелехове 
благодаря социальному контракту 
открылись новые кафе, мастерские 
по ремонту мебели и парикма-
херские, а также появились совер-
шенно новые направления малого 
бизнеса: игровой комплекс для де-
тей, студия лазерной гравировки, 
гончарная студия и салон красоты 
с услугами подолога – медицин-
ского специалиста, занимающегося 
лечением патологий стопы.

ВАЖЕН КАЖДЫЙ РЕБЕНОК

В тяжелые 90-е годы, когда про-
изводство в стране рушилось, ра-
ботать людям было негде, а многие 
семьи оказались на грани выжи-
вания, появилось так называемое 
социальное сиротство, когда сиро-
тами становились дети при жи-
вых родителях. В эти годы детские 
отделения городских и районных 
больниц оказались переполнены 
«отказниками». «Лишние» дети, 
будучи здоровыми, были вынуж-
дены жить не дома, а в больнице. 
Начиная с 1995 года приоритетной 
задачей всех социальных учреж-
дений стало восстановление соци-
ального статуса детей, утративших 
семейные связи, и возврат их в се-
мью. И если еще в 2008 году в бан-
ке данных детей-сирот числилось 
8104, то сейчас их число составляет 
1490. Большая часть детей-сирот 
устроена в семьи. 

ДЕНЬ С    ЦИАЛЬНОГО РАБОТНИКА 

Они приходят на помощь

КОММЕНТАРИЙ
Владимир РОДИОНОВ, 
министр социального 
развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской области:

– Помощь многодетным и 
малообеспеченным семьям, со-
циальное обслуживание людей 
пожилого возраста, инвалидов, 
граждан, пострадавших от воз-
действия радиации и стихий-
ных бедствий. Вот лишь не-
большой перечень вопросов, 
решением которых занимается 
наше министерство. Сегодня в 
Иркутской области предостав-
ляется 123 меры социальной 
поддержки. Ими пользуются 746 
тыс. человек. Для эффективной 
работы по предоставлению мер 
соцподдержки мы внедрили ав-
томатизированную информа-
ционную систему «Электрон-
ный социальный регистр насе-
ления Иркутской области».  

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

(количество)

2020 ГОД –
1045 

2021 ГОД – 
БОЛЕЕ 6000

ВЫДЕЛЕНО 920,7 МЛН РУБЛЕЙ

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые работники и 

ветераны сферы социальной 
защиты населения 

Иркутской области!
Поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем социального ра-
ботника.
В 2021 году мы отмечаем 30-летие 
образования органов социальной за-
щиты населения Иркутской области. 
Это и время становления социальной 
работы как профессиональной дея-
тельности.
В Приангарье трудится около 14 ты-
сяч специалистов соцзащиты. Они 
первыми сталкиваются с проблемами 
людей, оказывают им помощь. Особое 
внимание соцработники уделяют са-
мым незащищенным категориям: ве-
теранам, инвалидам, детям-сиротам, 
семьям с детьми, людям, находящимся 
в трудной жизненной ситуации.
Все наши программы направлены в 
первую очередь на помощь человеку. 
Отсюда и социально ориентирован-
ный бюджет региона, и 123 меры со-
циальной поддержки, которыми поль-
зуется практически треть населения 
области.
В любой чрезвычайной ситуации спе-
циалисты социальных служб всегда 
рядом с пострадавшими людьми. В эти 
дни, когда мы боремся с пандемией 
коронавируса, социальные работники 
помогают всем, кто нуждается в осо-
бой помощи и заботе.
Искренне желаю всем работникам со-
циальных служб региона благополу-
чия, здоровья, успехов в работе!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

Лучшим работникам учреждений социального обслуживания вручили премии
губернатора Иркутской области
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СТАРЕЙШИЙ ПОЛУЧАТЕЛЬ 
СОЦУСЛУГ

Около 10 лет назад в Иркутской 
области серьезной проблемой была 
очередность в домах престарелых 
– более 700 человек. Сегодня у нас 
работает 16 учреждений соцобслу-
живания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов, очереди нет. 
За последние годы открылись но-
вые корпуса психоневрологическо-
го интерната «Радуга» в поселке 
Чуна. Завершается строительство 
корпуса на 150 мест в Заларинском 
доме-интернате в рамках нацпро-
екта «Демография». После капре-
монта открыто психоневрологи-
ческое отделение дома-интерната 
для престарелых и инвалидов в 
Черемхово. Развиваются отделе-
ния милосердия. 

Более 15 тыс. пожилых людей и 
инвалидов получают соцуслуги в 
комплексных центрах соцобслу-
живания населения. Старейшему 
получателю социальных услуг се-
годня 105 лет. Это Елизавета Ро-
мановна Филиппова. Она родилась 
в далеком 1915 году в поселке Тай-
турка Усольского района. Окончила 
ремесленное училище. Перед Ве-
ликой Отечественной войной вы-
шла замуж, родились дочь и сын. 
В 1942 году муж погиб на фронте. 
Женщина осталась вдовой с двумя 
детьми в 27 лет. В войну работала 
на Фарфоровом заводе. Потом дол-
го трудилась в сберкассе, является 
ветераном труда. Несмотря на до-
вольно почтенный возраст, любит 
активный труд и движение.  

СЕМЕЙНЫЙ УХОД 
И СОПРОВОЖДЕНИЕ

Для оказания помощи семьям, в 
которых проживают маломобиль-
ные граждане, создана сеть из 34 
школ обучения навыкам общего 
ухода за инвалидами. В прошлом 
году их услугами воспользовались 
1738 человек.

Также в регионе создаются при-
емные семьи для пожилых людей 
и инвалидов. Сегодня их 39. За по-
следние два года в приемные семьи 
приняли 63 человека. 

В 2020 году продолжена работа по 
пилотной технологии сопровожда-
емого проживания молодых инва-
лидов, страдающих психическими 
заболеваниями, на базе учрежде-
ний соцобслуживания. Ангарский 
психоневрологический интернат 
реализует проект «Молодежное 
общежитие «Шаг вперед», Иркут-
ский детский дом-интернат № 1 
– проект по сопровождаемому про-
живанию воспитанников «Я смо-
гу!», психоневрологический интер-
нат села Бильчир – проект «У тебя 
все получится!», психоневрологи-
ческий интернат поселка Водопад-
ный – проект по сопровождаемому 
проживанию «Учусь жить само-
стоятельно». Всего в реализации 
проектов приняли участие 156 че-
ловек, из них: 67 вышли в само-
стоятельную жизнь, 89 продолжают 
участвовать, 40 прошли обучение, 15 
обучаются.

Работу с детьми-инвалидами и 
их семьями по сопровождению и 
оказанию социальных услуг по ме-
сту жительства осуществляют 48 
социальных детских учреждений. 
В отдаленных населенных пунктах 
действуют мобильные социальные 
службы, междисциплинарные бри-
гады, состоящие из врачей, пси-
хологов, юристов, специалистов по 
социальной работе.

В 2020 году в комплексных цен-
трах Черемхово и Черемховского, 
Аларского и Осинского районов соз-
даны службы «Родительская при-
емная» для семей с детьми-инва-
лидами. В 2020 году их работой ох-
вачено 76 семей. Особое внимание 

уделяется социальному обслужива-
нию на дому семей, воспитываю-
щих детей-инвалидов с тяжелыми 
нарушениями развития. Это новая 
технология, в 2020 году услугами на 
дому воспользовались 83 семьи.

ВСЕГДА НА ПЕРЕДОВОЙ

Еще одной передовой технологи-
ей, которую министерство социаль-
ного развития Иркутской области 
внедрило на территории региона, 
стало введение в 2014 году в отда-
ленных поселках и деревнях долж-
ности специалиста по социальной 
работе. В их обязанности вошли 
разнообразные виды помощи лю-
дям, от восстановления утраченных 
документов до сбора и доставки до-
кументов для назначения и выпла-
ты льгот. Неоднократные чрезвы-
чайные ситуации, происходившие 
в Приангарье, наглядно продемон-
стрировали ее эффективность. При 
пожаре в селе Бубновка Киренско-
го района, случившемся 28 апреля 
2017 года, соцработники наряду со 
спасателями были в первых рядах. 
Буквально за час пожар уничто-
жил практически всю деревню. Без 
крыши над головой остались 450 
человек. Соцработники не только 
помогали в тушении огня, они бы-
ли единственными, кто достоверно 
знал: в каких домах кто проживал, 
сколько в селе ветеранов, инвали-
дов, многодетных и какая им тре-
буется помощь. Эта информация 
помогла восстановить документы и 
решить вопросы обеспечения жи-
телей поселка жилищными серти-
фикатами.

В мае, спустя два года, подобная 
трагедия произошла в селе Спо-
лошино Киренского района. Огнем 
были уничтожены 22 из 24 домов. 
И снова на передовой были соцра-
ботники. 24 жителя села получили 
выплаты на покупку нового жилья.

Наводнение 2019 года, затронув-
шее сразу шесть районов Приан-
гарья, стало самой крупной при-
родной катастрофой России за по-
следние 100 лет. В подтопленные 
территории были мобилизованы 
сотни специалистов социальной за-
щиты со всей Иркутской области. 
Министр Владимир Родионов прак-
тически безвыездно находился в 
Тулуне в течение четырех месяцев, 
определяя и организуя совмест-
ную работу сотрудников. Выездная 
группа – директора управлений и 
специалисты разных территорий 
вели прием жителей, пострадав-
ших в результате ЧС. Буквально на 
следующий день после катастро-
фы пострадавшие начали получать 
матпомощь за утраченное имуще-
ство и причиненный вред здоро-
вью. Управления социальной защи-

ты населения организовали сбор и 
доставку в пострадавшие районы 
продуктов питания, одежды, меди-
каментов, обуви, постельных при-
надлежностей, питьевой воды. Че-
рез министерство также поступали 
денежные компенсации за съем и 
аренду жилья, выплаты многодет-
ным семьям и инвалидам. В горо-
дах были развернуты пункты вре-
менного размещения.

Недавний пожар в поселке Даль-
ний Нижнеилимского района, слу-
чившийся в мае нынешнего года, 
в очередной раз показал: соцзащи-
та приходит на помощь первой. Во 
всех управлениях вновь был орга-
низован сбор вещей и продуктов, 
которые в кратчайшие сроки бы-
ли отправлены в этот отдаленный 
и труднодоступный поселок. Всем 
жителям Дальнего, лишившимся 
жилья, перечислены социальные 
выплаты.

В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ

Жизнеспособность выстроенной 
системы социальной поддержки 
жителей региона в очередной раз 
доказал 2020 год, когда в услови-
ях пандемии COVID-19 специалисты 
соцзащиты, как и медики, оказа-
лись на передовой. Они взяли на 
себя обязанность по обеспечению 
населения Иркутской области сред-
ствами индивидуальной защиты, 
товарами первой необходимости, 
доставляя их на дом получателям 
социальных услуг, порой рискуя 
своей жизнью и здоровьем. С 1 мая 
2020 года все стационарные учреж-
дения начали работу в режиме изо-
ляции. Смены для соцработников 
составляли 14 дней, и до выхода из 
изоляции прошли 23 такие смены.

С апреля по декабрь 2020 года 
реабилитационный центр «Шеле-
ховский» функционировал в ста-
тусе обсерватора, было принято на 
изоляцию 653 человека.

Специалисты управлений соци-
альной защиты населения, несмо-
тря на сложнейшие условия работы, 
своевременно обеспечили новыми 
мерами соцподдержки население 
области, численность льготополу-
чателей увеличилась в сравнении с 
2019 годом на 134 тыс. человек. 

 Анна ВИГОВСКАЯ

МИНИСТЕРСТВО СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ, 
ОПЕКИ И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ

ОБЛАСТИ СЕГОДНЯ:

управлений 
соцзащиты 
населения

35 7 87
33

2

28

межрайонных 
управлений по опеке 

и попечительству

областных 
госучреждений 

социального 
обслуживания, 

в том числе:

комплексных центра 
соцобслуживания населения

учреждения, предоставляющие 
образовательные услуги

учреждений помощи семье и детям

учреждения для граждан пожилого 
возраста и инвалидов16

НОВЫЕ МЕРЫ СОЦПОДДЕРЖКИ (количество получателей)

20
20

 г
од

:

20
21

 г
од

:

Ежемесячная выплата на ребенка 
в возрасте от 3 до 7 лет (108 704)

Единовременная выплата в размере 
10 тыс. рублей семьям, имеющим детей 
в возрасте от 16 до 18 лет (55 560)

Предоставление наборов продуктов 
питания на время дистанционного 
обучения (105 тыс.)

Единовременная 
выплата семьям 
при рождении 

первого ребенка 
в размере 25133 

рублей (125)
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– Курение – одна из са-
мых распространенных за-
висимостей, увеличиваю-
щая риск онкологических 
и сердечно-сосудистых за-
болеваний, – подчеркнул 
главный врач Иркутского 
областного центра обще-
ственного здоровья и ме-
дицинской профилактики 
Павел Поленов. – Вопреки 
расхожему мнению вей-
пы, электронные сигареты 
и кальяны причиняют еще 
больший вред здоровью. 
Причем жидкостные заме-
нители не только вызывают 
зависимость, но и содержат 
синтетические добавки, ко-
торые пагубно влияют на 
все системы организма. 
Попытка бросить курить с 
помощью этих гаджетов – 
маркетинговый ход. 

С апреля 2021 года Центр 
общественного здоровья 
возобновил диспансериза-
цию и профилактические 
осмотры, которые были 
приостановлены из-за пан-
демии. За это время обсле-
дование прошли более 55 

тыс. человек. Изменения 
здоровья в связи с курением 
выявили у 4,2 тыс. человек. 
Из них 2,8 тыс. мужчин и 
более 1 тыс. женщин. 

– Еcли использовать эти 
данные как срез, то мож-
но сказать, что каждый 
12-й житель региона из 
прошедших диспансериза-
цию страдает никотиновой 
зависимостью, – рассказал 
Павел Поленов. – Курение 
также осложняет течение 
COVID-19, ведь одно из его 
последствий – пневмония, 
которая представляет вос-
паление легочной ткани. 
Заболевание курильщиков – 
хроническая обструктивная 
болезнь легких и без того 
закупоривает легочные тка-
ни. Если к этому присоеди-
няется коронавирус, болезнь 
проходит тяжелее.

Как сообщила руководи-
тель центра здоровья Ир-
кутской городской больни-
цы № 1 Анна Васина, куре-
ние вызывает развитие ате-
росклеротических бляшек, 

которые являются главным 
фактором инфарктов и ин-
сультов. 

– Во время обследования 
пациент проходит тесты на 
изменение кровотока в со-
судах и определение уров-
ня холестерина, – отметила 
Анна Васина. – Если по-
казатель холестерина вы-
ше пяти, то есть признаки 
гиперхолестеринемии. И 
у молодых, и у пожилых 
курильщиков холестерин 
всегда высокий. Каждому 
пациенту врач проводит 
скрининговое обследование 
и по специальным шка-
лам определяет степень за-
висимости. Всего есть три 
стадии: игры с сигаретой, 
сформированная традиция 
курения, и когда человек 
курит постоянно, не обра-
щая внимания на количе-
ство сигарет. 

Чтобы избавиться от ни-
котиновой зависимости, 
многие люди обращаются в 
Иркутский областной пси-
хоневрологический диспан-

сер. Здесь работает кабинет 
по отказу от курения, где 
можно получить бесплат-
ную анонимную помощь. 
По словам врача-нарколога 
Андрея Сергеева, большин-
ство пациентов диспансера 
– старше 25 лет: 

– К нам приходят люди 
даже с 20–30-летним ста-
жем курения. Самостоя-
тельно бросить они не мо-
гут, но уже в физическом 
плане ощущают вред от па-
губной привычки – брон-
хо-легочные и другие си-
стемные заболевания. 70% 
пациентов – мужчины. 

 Елена ОРЛОВА
Фото: пресс-служба 
администрации Тулуна

   ПРОФИЛАКТИКА 
   ПО-НОВОМУ

Теперь для прохождения 
диспансеризации в меди-
цинской организации, к ко-
торой вы прикреплены по 
полису ОМС, может потре-
боваться предварительная 
запись. Для этого пациенту 
необходимо позвонить в ре-
гистратуру.   

При посещении поли-
клиники обязательны: из-
мерение температуры тела 
при входе, соблюдение со-
циальной дистанции в 1,5 
метра, ношение масок и ис-
пользование антисептиков 
для обработки рук. С собой 
необходимо взять паспорт и 
полис ОМС.

М е д орг а н и з а ц и я м и 
должно быть предусмотре-

но разделение потоков посе-
тителей, обратившихся для 
прохождения профилакти-
ческих мероприятий, в том 
числе с использованием от-
дельных входов в здание. 
Также для удобства воз-
можна организация «ком-
плексной записи» (в один 
день на осмотр к несколь-
ким специалистам). 

   КТО МОЖЕТ ПРОЙТИ 
   ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ?

Бесплатную диспансе-
ризацию взрослых могут 
пройти застрахованные в 
системе ОМС граждане в 
возрасте с 18 до 39 лет каж-
дые три года и с 40 лет 
– ежегодно. Узнать о том, 
доступен ли вам профилак-
тический медосмотр в этом 
году, а также ознакомить-

ся с полным перечнем об-
следований можно на сайте 
www.sogaz-med.ru.

Прохождение диспансе-
ризации гражданами, пере-
несшими коронавирусную 
инфекцию (COVID-19), до-
пустимо только после вы-
здоровления – отсутствия 
симптомов заболевания, 
наличия двух отрицатель-
ных результатов лаборатор-
ных исследований биологи-
ческого материала на нали-
чие COVID-19 с промежут-
ком не менее 1 суток.

   ОГРАНИЧЕНИЯ 
   ДЛЯ ГРАЖДАН

Рекомендуем отказаться 
от посещения медоргани-
зации, если имеются сле-
дующие противопоказания: 

вы были в контакте со зна-
комыми, родственниками 
или коллегами, у которых 
лабораторно подтвержден 
диагноз коронавирусной 
инфекции, или у вас име-
ется повышение темпера-
туры тела от 37,5°C и выше, 
кашель, одышка, ощущение 
заложенности в грудной 
клетке, насморк, слабость, 

головная боль, боль в гор-
ле, наличие положительно-
го результата лабораторно-
го исследования мазка из 
носоглотки/ротоглотки на 
наличие COVID-19 без от-
рицательного результата по 
итогам повторного тести-
рования. При наличии при-
знаков заболевания вызы-
вайте врача на дом. 

   КАК ПОДГОТОВИТЬСЯ?

Для прохождения дис-
пансеризации желатель-
но прийти в поликлинику 
утром, натощак, если на-
значена сдача крови для ис-
следования, до выполнения 
каких-либо физических на-
грузок, в том числе и утрен-
ней физической зарядки. 
Более подробно о подготовке 
к каждому виду исследова-
ний можно узнать на сайте 
www.sogaz-med.ru.

ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК 
ПОМОЖЕТ НАЦПРОЕКТ

С 2019 года в России рабо-
тают национальные про-
екты «Здравоохранение» и 
«Демография». В их рамках 
в Иркутской области дей-
ствует региональный проект 
«Формирование системы 
мотивации граждан, вклю-
чая здоровое питание и от-
каз от вредных привычек». 
В вузах и школах регулярно 
проходят семинары и лек-
ции на эту тему. А в апреле 
врачи консультировали всех 
желающих на акции в День 
здоровья. В школу по отказу 
от курения можно записать-
ся по телефону в Иркутске 
8 (3952)-703-758.

КОММЕНТАРИЙ
Дмитрий ТОЛСТОВ, 
генеральный директор АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед»:
– После снятия ограничительных мер основной задачей при орга-
низации профилактических медицинских осмотров и диспансери-
зации является минимизация риска инфицирования граждан коро-
навирусной инфекцией. Для этого медицинскими организациями 
определяется порядок предварительной записи пациентов с целью 
планирования процессов маршрутизации граждан, предпочтитель-
но минуя посещение регистратуры.

 МЕДИЦИНА  Страховая компания 
«СОГАЗ-Мед» информирует о том, 
что жители Иркутской области вновь 
смогут пройти диспансеризацию и 
профилактические медицинские 
осмотры. Это позволит на ранней стадии 
выявить наиболее опасные заболевания, 
которые являются основной причиной 
инвалидности и смертности. О том, как 
теперь можно будет пройти исследования, 
рассказали специалисты «СОГАЗ-Мед». 
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Игры с сигаретой В Тулуне прошла акция «Сломай сигарету, В Тулуне прошла акция «Сломай сигарету, 
пока сигарета не сломала тебя»пока сигарета не сломала тебя»

 ПРОФИЛАКТИКА  Табак вызывает привыкание гораздо 
чаще, чем другие наркотические вещества. При этом попытка 
бросить курить с помощью вейпов, электронных сигарет, 
кальянов и других гаджетов наносит еще больший вред 
здоровью. Об этом говорили эксперты в редакции газеты 
«Областная» 31 мая во всемирный День без табака.

ЗД    РОВЬЕ
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  ИСТОРИЯ  О поселке 
Утулик знают не только 
жители Слюдянского 
района. Сюда стремятся 
приехать гости со всей 
России и даже зарубежья. 
И не мудрено, ведь 
здесь живет целая 
плеяда талантливых 
художников, поэтов, 
музыкантов, мастеров 
декоративно-
прикладного творчества. 
В Утулике проходят 
фестивали бардовской 
песни, конкурсы резьбы 
по дереву, мастер-классы 
по бересте и глине. 
Совсем скоро поселок 
сможет похвастаться 
еще одной диковинкой – 
необычной краеведческой 
комнатой. 

ДОМ КУПЦА 

Инициатор ее создания – из-
вестный в Иркутской области жур-
налист Сергей Бутаков. Он решил 
обустроить уголок истории в не-
обычном доме – точной копии 
особняка купца Козлова, который 
когда-то стоял в селе Бельск Черем-
ховского района.

– Свой дом в Бельске купец по-
строил в 1870 году, – рассказывает 
Сергей. – И примерно в это же 
время появилась почтовая станция 
Утулик. Сейчас доподлинно неиз-
вестно, вел ли Козлов торговые дела 
с Кяхтой, до которой и пролегал 
один из участков проходящего че-
рез Утулик ямщицкого Московского 
тракта. Но для погружения в ту 
историческую атмосферу этот дом 
– просто находка.

Особняк возведен по точным 
чертежам оригинала. Это дом-
крестовик – четырехстенный сруб. 
Две внутренние капитальные стены 
– перерубы – разделяют строение 
на четыре равные части, отсюда и 
название. С их помощью образу-
ется несколько отдельных комнат, 
которые сообщаются друг с другом 
дверями. У купца в одной части 
дома находился магазин и скла-
ды, вторая половина была жилая. У 
Сергея вместо магазина будет му-
зей. При строительстве хозяин по-
старался сохранить все мельчайшие 
детали старинной постройки: вы-
сокое кованое крыльцо, отдельный 
выход на террасу, он даже исполь-
зовал некоторые подлинные детали 
интерьера. Так, например, засовы, 
запирающие ставни, некогда были 
установлены на оконных рамах ку-
печеского особняка.

ИСТОРИЯ ЛЮБВИ

Центральную часть экспозиции, 
по задумке Бутакова, займет карти-
на Николая Осипенко «Иркутский 
острог строится». Художник долгое 
время жил и работал в Утулике, а 
до этого преподавал в Иркутском 
училище искусств. Его персональ-
ные выставки проходили в Бай-
кальске, Слюдянке, Иркутске и даже 
в Калифорнии. Помимо прекрасных 
картин, Николай Николаевич соз-

дал уникальный сад ирисов, кото-
рый назвал «Сад Ириды». На день 
рождения сада съезжались артисты, 
писатели, поэты и музыканты не 
только со всего Приангарья, но и из 
столицы. Николай Осипенко ушел 
из жизни в 2015 году, но память о 
нем в поселке жива.

– Большинство его полотен по-
священо Байкалу, я же решил оста-
новиться именно на этой картине, 
– объясняет свой выбор Сергей. – 
Все-таки историческая составляю-
щая для меня является главной. С 
Иркутского острога началось освое-
ние Сибири, не будь его, не появил-
ся бы и Утулик. 

Автором следующей картины, 
которая будет украшать этот не-
обычный уголок, является иркут-
ский художник Андрей Корчагин. 
На его полотне изображен генерал 
Иван Шац со своей возлюбленной 
Улитой Налетовой. Их история на-
чалась именно в этих краях. Ге-
нерал руководил строительством 
Кругобайкальской дороги и почто-
вого тракта. Улита Налетова в то 
время проживала в Утулике. На мо-
мент знакомства с ним женщина 
уже девять лет была вдовой. Дер-
жала постоялый двор, занималась 
врачеванием, заготавливала впрок 
лечебные травы. К ней регуляр-
но заезжали различные торговцы 
и купцы, скупавшие в этих местах 
пушнину. Частенько наведывался и 
генерал, без памяти влюбившийся 
в красавицу. Они венчались с Ша-
цом в 1880 году в церкви, которую 

в Утулике генерал построил на свои 
деньги. Улита за любовь потребо-
вала от возлюбленного также воз-
вести мост через реку Утуличку. По 
нему жених должен был пронести 
невесту к алтарю. Влюбленный лю-
теранин исполнил все прихоти сво-
ей избранницы и даже перешел в 
православную веру. Жили они долго 
и счастливо. По завещанию похоро-
нили генерала в ограде возведен-
ного им храма, а Улита Филиппов-
на дожила до глубокой старости и 
умерла в 1933 году. В последний путь 
ее провожали всем селом.

КРАЕВЕДЧЕСКАЯ КОМНАТА 

Кроме картин в краеведческой 
комнате будут размещены орудия 
труда: плуг, кованая лопата, ко-
лотушка и прочий инструмент, 
который использовали при строи-
тельстве Кругобайкальской желез-
ной дороги. Ведь у Утулика два дня 
рождения – один связан с появле-
нием почтового тракта, второй – с 
железнодорожной станцией.

В коллекции Сергея Бутакова 
есть также старинные открытки, 
связанные с историей Кругобай-
кальской колесной и железной до-
рогами, чертежи, карты и прочие 
документы. А несколько лет назад 
он сам выпустил набор открыток, 
посвященных Утулику, его истории 
и людям поселка. 

Сергей Бутаков по образованию 
биолог, ушел в журналистику в 90-е 
годы. Более четверти века был уч-

редителем и главным редактором 
еженедельника «Усольские новости 
и мiровые репортажи». Также из-
давал газеты в Ангарске и Черем-
хово. Помимо работы у него всегда 
было множество разных увлечений: 
коллекционирование картин, ма-
рок, монет, открыток… Сергей рас-
сказал, что никогда не гнался за 
антиквариатом, находя интерес в 
собирательстве самых обычных, на 
первый взгляд, вещей. 

Перебравшись поближе к Байка-
лу, он решил не отступать от крае-
ведческой тематики.

– Утулик – на самом деле уни-
кальное место, – уверяет он. – Этот 
поселок буквально притягивает к 
себе талантливых людей. 

В краеведческой комнате Сер-
гей Бутаков хочет организовывать 
не только экскурсии, но и мастер-
классы, чтобы жители Утулика мог-
ли обучать своему делу всех жела-
ющих.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Утулик – поселок 
талантливых людей

 
При строительстве купеческого особняка хозяин постарался сохранить 
все мельчайшие детали старинной постройки: высокое кованое крыльцо, 
отдельный выход на террасу, он даже использовал некоторые подлинные 
детали интерьера.

Картина иркутского художника
Андрея Корчагина
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Фестиваль Евразийской ассоциации этнодизайнеров прошел при поддержке правительства 
Приангарья с использованием гранта губернского собрания общественности Иркутской 
области.

ИСКУССТВ

Этноподиум к юбилею Иркутска

– В год 360-летия Иркутска мы 
бы хотели показать жителям го-
рода, насколько наша страна мно-
гонациональна, – отметила пре-
зидент фестиваля и Евразийской 
ассоциации этнодизайнеров Роза 
Халтуева. – Мы объединяем ди-
зайнеров, которые создают модели 
от исторических до современных с 
элементами этностиля и неофоль-
клора. В этом году сделали акцент 
на русской культуре. 

Фестиваль начался 3 июня в му-
зейной студии Иркутского област-
ного краеведческого музея с вы-
ставки «Традиционный русский 
костюм XIX–XX века» из собрания 
известного коллекционера Сергея 
Глебушкина. Его русские народные 
наряды можно было увидеть на 
гала-показе 4 июня. Это празд-
ничный женский костюм из Смо-
ленской, Липецкой, Рязанской, Ни-
жегородской и Брянской областей, 
девичье праздничное одеяние из 
Тульской области. Продолжила те-
му русской культуры иркутский 
мастер Светлана Еремина из Со-
юза мастеров народного искусства 
«Оникс» с коллекцией «Празд-
ничный костюм старожилов Си-
бири». Дизайнер Роман Пестов из 
Сочи показал коллекцию стилизо-
ванных сценических русских ко-
стюмов «Варвара». 

Ретроспективную ноту фести-
валя представила художник по ко-
стюмам Улзыма Ванзатова из Бу-
рятии с коллекцией «Хори-хатан» 
из войлока, созданной совместно 
с учителями Хоринской детской 
школы искусств. Творческий кол-
лектив Modernfelt под 
руководством Нины 
Коноваловой, с коллек-
цией «Миг до расцве-
та», показал нежную 
по цветовой гамме по-
вседневную одежду из 
валяной шерсти, три-
котажа и шелка. Студент 
пятого курса кафедры 
монументально-декора-
тивной живописи и ди-
зайна ИРНИТУ Даниил 
Садомцев в своей кол-
лекции «Шотландская 
клеточка» вдохновлялся 
традиционным тарта-
ном. Студентка Влади-
востокского института 
сервиса, моды и дизайна 
Татьяна Невмержицкая 
использовала в нарядах 
серии «Вышедшая из 
бездны» разноцветные 

элементы из вязаного трикотажа 
и бисера. Аскетичная коллекция 
Khatan дизайнера Баярмы Бальжи-
нимаевой из Бурятии также была 
украшена яркими вставками из 
парчи. 

Альянс мастеров Сибири «ЭКО 
БЛАГОС» из Иркутской области под 
руководством дизайнера Светланы 
Шишкаревой показал коллекцию 
«Моя Сибирь» из экологичных 
материалов. По цветовой гамме 
костюмы имитируют пейза-
жи тайги и байкальских про-
сторов. 

Настоящим украшением 
показа стало выступление 
дизайнера Оксаны Поно-
маревой из Иркутской 
областной обществен-
ной организации ро-
дителей детей с огра-
ниченными возмож-
ностями здоровья 
«Радуга». Дети с 
синдромом Дауна 
выступили в каче-
стве моделей для 
ее коллекции «Мо-
заика». Они очень 

мило и непосредственно демон-
стрировали яркие наряды в тех-
нике пэчворк. В 2021 году коллек-
ция получила Гран-при на между-
народной цифровой неделе моды 
IDFW.

Коллаборация из Красноярска – 
украшений из серебра Елены Пав-
люковой «Эволюция» и одежды 

Юлии Крохмаль Go tu red в чер-
но-красно-белой гамме доба-
вила показу драматичности. 
Изюминкой почти готиче-
ских образов стали элемен-
ты древней письменности, 
шумерская клинопись, на-
скальные рисунки, выпол-
ненные вручную по сере-

бру. 
Ольга Суховарова из 

Ненецкого автономного 
округа с черно-белой 
коллекцией одежды 
«Путь ворона», от-
деланной традици-
онным орнаментом 
этого региона, завер-
шила первое отделе-
ние показа. Второе 
отделение открыла 

дизайнер Анна Чуркова из Брянска 
с коллекцией «Ближе к истокам», 
вдохновением для которой послу-
жили краски осени. Изюминкой 
стиля автора можно назвать фи-
лигранное использование приемов 
лоскутной техники, аппликации, 
декоративной вышивки и художе-
ственной стежки. 

Продолжила тему природных 
пейзажей Людмила Пономарева из 
Иркутска с коллекцией из шелка 
и валяной шерсти «Тажеранские 
степи».

Дизайнер Низе Эмиршах – об-
ладатель Гран-при Х Этноподиума 
– представила новую коллекцию в 
стиле неофольклор с орнаментами 
из старинных крымскотатарских 
ковров – килимов. 

Татьяна Милованова из Калмы-
кии привезла в Иркутск коллекцию 
стилизованных костюмов «ТодО 
бичг» в бордовых тонах. Она по-
священа создателю письменности 
этого народа – Зая Пандите Ойрат-
скому. 

Взорвала подиум яркими сара-
фанами и платьями, украшенны-
ми традиционными орнаментами 
и бисерной вышивкой, дизайнер 
Фируза Якубова из Узбекистана.

Руководитель студии ChapanSar 
Жумагуль Сариева из Кыргызстана 
показала в Иркутске новую кол-
лекцию стильных и современных 
чапанов – стеганых кафтанов. А 
художник по текстилю Айжан Бек-
кулова из Казахстана с коллекци-
ей Sity Nomads поразила зрителей 

буйством красок и не-
обычными головными 
уборами. 

Завершил показ ди-
зайнер Султан Салиев 
из Татарстана, который 
привез в Иркутск новую 
коллекцию «Тон йолды-
зым» (Рассветная звезда) 
в охристо-серых тонах. В 
ее основе – современная 
интерпретация традици-
онного татарского костю-
ма.  

5 июня участники Эт-
ноподиума также проде-
монстрировали свои кол-
лекции возле памятника 
Алекcандру III в рамках 
празднования Дня города. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея 
ГОЛОВЩИКОВА

 ФЕСТИВАЛЬ  Ярким 
событием в праздновании 
360-летия Иркутска 
стал международный 
фестиваль «Этноподиум 
на Байкале». В этом 
году он объединил 
более 30 модельеров от 
Владивостока до Крыма. 
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